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Нам надо разобраться в 
сегодняшней жизни. Кто'нас 
куда зовет. К  распродаже 
предприятий в частные ру
ки или в собственность трупп
ке? Тут много всего за- 
маичивого —и приватиза
ция. Важно не попасть в 
кабалу теневой экономики, 
но сделать человека хозяи
ном. И не освистывать при
нимаемые законы, а реали
зовать их — и аренду, и 
фермерство, и акционерные 
общества. Двигать их вперед. 
И задача наша общая, 
здесь, надо смелее дейст
вовать, а дело коммунистов 
в областных ведомствах — 
разгрести завалы на этих 
путях: помочь акционерам, 
порешать вопросы со ссуда
ми, подсказать, что уже на
работано...

Ничего само собой не 
придет — все требует тру
да и решимости. Правда,

оценено из предлонсений 
Демократической платфор.мы. 
Наметилась линия на кон
солидацию. определены пути 
сотрудничества с «нефор- 
малнными» организациями. 
Но отрицаются фракционизм 
и политиканство, манипуля
ции именем народа, поли
тические амбиции и игра.

— На конференции воз
ник спор рабочих и интел
лигентов...

— Кстати, не без влия
ния демократической и цен
тристской части делегатов. 
Некоторые принесли в адрес 
рабочего класса извинения. 
Нельзя забывать, что в йон- 
це концов изыскания уче
ных, взлет фантазии худож
ников материализуются ру
ками рабочих. Но сейчас 
про это забыли и стали го
ворить, что интеллектуаль
ное развитие рабочего клас
са не позволяет ему ре-
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• Алсксггщр Лоякжл трудится олм^тро- 
сзарщшш.м в Стрсгкассгсои строятельио- 

управлегпац О нем говор.чт: 
хороший .мастер, в совершенстве .знает

ЧТО СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ?

сзое дело. Работая на монтаже различных 
нефтяных объектов, Александр прежде все
го заботится о качестве.

Фото Н, ЛЕСНИКОВА,

КТО ПОЗАБОТИТСЯ О ГОРОЖАНИНЕ?
«Может лн городской транспорт быть прибыльным?» 

Н. Шутов, «Красное' знамя» М 3 8  от14феврал.ч 1990 г.
Томичи продолзкатот обсуждать зкнво::5 гпещущую проб- 

леглу ~  о работчЧ городского траяслорта.

П риоритет  — 
за эл е ктр о " 

транспортом

На мой вэгл.чд, на работу 
электротранспо'рта городские 
власти обращают внимание 
тогда, когда происходит срыв 
движения трамваев или 

1  троллейбусов, А ведь пере
возится этим транспортом бо
лее 50 процентов пассажи
ров в городе. ' Притом он 
экологически чистый. И об 
этом стоило бы задуматься. 
Ведь мы задыхаемся от вы- 
хлепое автомобилей. Од
нако за 20 лет не пост
роено ни километра новых 
трамвайных или троллейбус, 
ных путей. Давно пора бы 

.^.соединить траг.шайные линии 
V Томск-1 — Томск-И по Ком

сомольскому' проопеету с 
выходом на ул. Пушкина и 
далее через путепровод на 
Иркутский тракт. Ведь рель
сы на путепроводе уже уло
жены н заасфальтированы. 
Необходимо начать строи- 

, тельс'Шо депо трамвая, так, 
как старое—всего на 100 ва
гонов, а пристройка к нему 
законсервирована. Гориспол
кому необходимо провести в 
городе рефере'Ндум' по опла
те за проезд. Со своей сто
роны, считаю самым выгод
ным было бы внести в кварт
плату — •отдельно за транс
портные услуги эн^ое коли, 
честно .рублей, тем самым 
покрылись бы убытки, со
кратилось бы число слеса
рей по ремо-кту компосте- 
роЯ, не надо было бы при- 
обретатт, их. печатать абоне
менты, нснунсным станет 
штат кассиров.

Несколько слов о подго
товке кадров водителей. На 
учебном комбинате она ор
ганизована плохо. На курсы 
принимаю* без всякого проф- 

' отбора, начинают учебу 18— 
20 человек вместо 25, а 
оканчкзают 8— 10, и те че
рез год увольняются, так 
как ус.човия работы тяже
лые. В городе ,за 40 лет ра
боты траагзая ушло более 
1.000 водителей трамвая и 
за 20 лег работы троллей
буса 1.000 его йодителей.

Такое положение может 
привести к то.му, что скоро 
э-'от вид транспорта пере
станет работать. Изучением 
пассансиропотоков никто не 
занимается.

Считаю: дри горисполкоме 
необходимо иметь отдел, ко
торый бы координировал ра
боту всего пассажирского 
транспорта, в том числе его 
проектирование к строитель
ство. Могу с уверегшостью 
сказать, что приоритет элек
тротранспорта — особенно 
трамвая—будет преоблада
ющим.

Г, РОМАНОВ.

Нужна

радиосвязь

Мы получили хорошую 
квартиру в Центральном 
микрорайоне, но из-за транс, 
порта я вынужден был по
менять место ра)боты. Н. Шу
тов пишет: «..свой вклад в 
убыточность вносят и безби
летники, которые, по нашим 
оценкам, составляют около 
четверти пассажиров». Ло- 
люему, оп не ездит на об
щественном транспорте в ча. 
сы «пик»: было бы вернее 
■написать: вообще не плат.чт, 
потому что нет воамогкяости 
рассчитаться в талгой тесно- 
те. «Отойти от уплаты за про
езд в городском пассажир
ском транспорте» — это 
очень гум'анно, особенно к 
тем, кто едет на работу, но 
это пока журавль в небе.

Связь должна быть между 
экипажами (водителями) и 
диспетчерами на кольцевых 
останоБ'Нах. В наше время 
— это проблема. А то что 
получается? Идет трамвай по 
третьему маршруту на Чере- 
мошнЕКИ, проходит пер. Пле. 
ханова и пл. Батенькова, на 
которых томятся сотни пас
сажиров в обратном направ
лении. и следует дальше с 
несколькими пассажирами 
или с воздухом. А. надо бы 
развернуться на пл. Батепь- 
кова и на восток. Имея связь, 
водители могли бы опове
щать друг друга о скопле
нии пассажиров на останов
ках (а такое бьюает у кино
театров после сеанса).

Бывает, я езжу автобусом 
№ 150 (маршрут Томск — 
Кисловка) и не нарадуюсь 
точности выполнения этих 
рейсов — можпо часы све
рять. И каждый раа удивля
юсь движению автобуса 
№ 1 7  — хуже некуда, а ведь 
это единственный транспорт 
для ЦентралЫного микрорай
она по ул. Сибирской. И на
до бы маршрут сократить с 
Бостонной до пл. Батенько
ва.

Ф. ВАЛИТОВ.

Примите

пожелания...

Сколько бы ни писала га
зету о работе городского 
транспорта — изменений нет 
и не будет, пока руководи
тели не будут ездить вместе 
с нами. Все еще утром во
дитель подъезжает к подъ
езду начальника и вечером 
увозит. А надо собрать все 
машины в один гараж- и от
правлять по заявкам: пусть 
используюггоя по служеб
ным делам.

Живу я на остановке «2-е 
Сенные», где ходит автобус 
№ 3. Здесь же и заправка. 
В субботние и восиресные 
дни пассажиры стоят, а авто
бусы проезжают... мимо. Не
редко доезжают до диспет
черской На остановке 
«ДОСААФ» и там стоят. Не
давно на шюгцадь им. В. И. 
Ленина • я приехал в 20 • ча
сов 20 мин., а уехать уда
лось в 21 час. 10 мин. (на 
трафаретах же написано: 
«Интервал движения Ю—15 
мин.»).

Надо на площади уста
новить трафареты с указа
нием времени отправления 
маршрута. Пассажиры будут 
гнать, когда отходит автобус. 
И еще об экспрессе № 119. 
Надо, чтобы ходили они точ
но По расписанию и чтобы 
не водитель собирал деньги. 
Надо всего 2 кассира: на
«Южной», куда экспресс 
подъезжает с пл. В. И. Ле
нина, кассир может рассчи
тывать и .также при отп,рав- 
лении из аэропорта. Тогда 
шофер нигде не будет оста
навливаться, а значйт, будет 
соблюдать расписание. Так 
работают во всех городах.

В. АЛИТКИН.

К.редо первою евкрвшаря обкомсс псерщии

А. А. ПОМ ОРОВА:

«СВОИ С УЖ А Ш Я  
ПРОВЕРЯТЬ НЛ ВСТРЕЧИ 
С КОММУНЯСТШ»

Первым секретарем областиого комитета партии А. А. ПОМ ОРОВ избран 
на прошедшей отчетно-выборной партийной конференции коммунистов области.

— Александр Адриано
вич, позвольте вас поздра
вить ic новой ответственной 
долигностью. Можно пред
положить, что таких позд
равлений поступает много.

— Да, спасибо всем, кто 
нашел добрые слова в мой 
адрес. Но я их рассматри
ваю не прсюго как поздрав
ление, а как тот факт, что 
количество соратников ум
ножается.

— Поскольку еще не ос
тыли 1впечатлспия от про
шедшей отчетно - выборной 
конференции, разрешите ио- 
шггсресоваться к  вашим 
мнением: конференция, на 
ваш взгляд, удалась?

— Да. она прошла кри
тично и консгрукти'вно. Вду
майтесь: в ходе ее работы 
внесено 263 дельных пред
ложения. Это ценно. И ценно 
то, что если вначале мне
ния разошлись, то потом 
возиикла попытка обсудить 
без предвзятости обе плат
формы, Устав, найти какие- 
то сов.местные подходы. Была 
заложена тенденция к даль
нейшему объединению
областной партийной орга
низации. Здесь помогли очень 
серьезно ученые, общество
веды. И поэтому ведь так 
конструктивно были приня
ты три постановления по 
Платформе и по отчетному 
докладу, хотя я признаю и 
право тех, кто не согласился 
с такой формой оценки дея
тельности областного коми
тета. Я считаю, что в кон
статации оценка глубже, не. 
жели просто «удовлетвори
тельно» или «неудовлетво
рительно».

— Тем не менее суще
ствуют мнения, кстати, и у 
нас в редакции, ре столь оп
тимистичные, Вот сегодня 
ко мне пришла женщина: 
расстроена. Что случилось? 
Плохое настроеш1е связано 
с конференцией. Конферен
ции, на ее взгляд, не хва
тило духа демократизма. 
К руководству пришло нра
вов врыло, la радикальное 
меньшинство не получило 
представительства р област
ном комитете.

— Очень интересное на
блюдение, и для меня не
бесполезное. Но я бы хотел 
■поспорить.

Мне кажется, демократич
ность конференции прояви
лась сполна. Хотя бы в том, 
как избирались делегаты. 
Впервые в истории области 
кандидатуры обсуждались 
так широко. И это шло и от 
партийного кл'уба, и от мно
гих партийных организаций.

Мнения меньшинства от
вергать нельзя, потому что, 
как показывает практика, в 
этом самом меньшинстве 
иногда сидят те гении, кото
рые говорят о будущем. А 
мяоги.м сегодня этого буду
щего це видно. Механизм 
учета меньшинства в обяза
тельном по.рядке должен 
быть. Не просто отвергнуть, 
а разобраться, что же пред
лагает меньшинство.

Что касается, скажем, 
партийных клубов, то я не 
подвержен всеобщему взгля
ду на партийный клуб. Я 
не склонен его видеть вто- 

I рым областным комитетом 
партии, как он иногда себе 
приписывает эта функции. 
Е)сли будет так и дальше, 
то, конечно, обком не будет 
признавать его вторым вы
борным о>рганом. Но, когда 
партийный клуб будет вно

сить ' конструктИ'Вные пред
ложения, они в обязательном 
порядке будут ' рассматри
ваться и в секретариате, и 
в бюро, и, если это потре
буется, будут выноситься 
на пленум. Я сам готов вы
ступать десятки раз и хо
дить туда на заседания, 
если там будет возмо:кность 
выступить без освистыва
ния, а в обстановке партий
ного товарищества, если бу
дут со стороны партийного 
клуба взвешенные, без пре
тензий. деловые предложе
ния.

Областной ксумитет партии 
будет сотрудничать со все
ми фор.мированнями, от ко
торых идет конструктивизм, 
а не политиканство. Готов 
принять дельные, толковые 
предложения, полезные для 
общества, для динамики на
шего развития отовсюду. 
Критерий дельности — это 
полезность, для нашего раз
вития, для улучшения жиз
ни. для развития демо'кра- 
тии.

— Надо признать: крити
ке областной комитет партии 
подвергся серьезной.

— И это справедливо.
Отгородились от К0ММ\’1НИ- 
сгов искусственными меро
приятиями. Но замечена и 
другая тенденция: припи
сать причины всех невзгод 
ТОЛЬКО обкому. Это невер
но в принципе. Все ке.мму- 
нисты и звенья областной 
организации должны рабо
тать хорошо. Тогда придет 
успех. OoiKOMy КПСС надо 
вырабатывать, обобщать но
вые методы, прививать их, 
не насаждать, именно при
вивать: полезно то, что при
живается. И спрашивать. 
Любая демократизация толь, 
ко тогда дем'ократизация, 
когда она рождает демок
ратический порядок.

-—Александр Адриано
вич, иа каких направлениях 
вы видите быстрые экономи
ческие подвижки S области 
и в стране? Дело « том, что 
теперь трудно предположить, 
будто в сегодняшней ситуа
ции, когда ухудшилось снаб
жение, упала дисциплина, 
авторитет партии, можно 
что-то сделать д^тя позитив
ного развития этих процес
сов.

— Я с вами согласен в 
том, что и авторитет пар
тии упал, и в ряде мест про
сто рухнула дисциплшга. что 
низведено До самого крити
ческого уровня снабжение. 
Но с пессимистической йо
той вашего вопроса согла
ситься не могу. И вот по
чему. Люди наши обладают 
огромным запасом душев
ных сил и мудрости. Сегод
ня партия —= это Н01вая пар
тия. Она и сейчас делает 
массу ошибок. Учится, пло
хо учится, .но уже легче ды
шится, свободнее говорится, 
люди себя считают причаст- 
ными к переделке страны. 
Эта партия работает, пыта
ется сделать многое, но не 
все получается. Нарождаю
щиеся другие политические 
силы только крггтикуют, 
бьют, да та,к, что ей порой 
приходится спотыкаться. Да 
еще нести по.ка'Ян.ия за сде- 
ландые ош^ибки в прошлом. 
Критикующим всегда легче, 
чем тем, кто что-то делает. 
Никто не придет к ,нам в 
область налаживать жизнь, 
как и в страну, кал и в Рос
сию. Самим надо делать. И 
порядок самим наводить.

многие утверждают, что при-, 
зыв к делам — из застой
ного времени. И тогда при
зывали. Но без решимости 
и труда ничего никогда не 
бывает. Понимание этого 
уже пришло. И членам 
КПСС надо встать впереди 
этих процессов.

— Правительство пред, 
ложило народу новую про
грамму. Ваше отношение к 
смелости предпринятого ша
га, к научной обосновакно- 
сти принимаемых про
грамм?

— Разве кто-нибудь по
верит в программу прави. 
тельства, которое, излагая 
ее, заявляет о своей неуве
ренности? Регулируемые 
рыноч1ные отношения ладо 
внедрять. Мы теряем время 
на пустопорожние разгово
ры. Скоро уже IV Съезд на
родных депутатов СССР. 
Однаь-о главный вопрос не 
решен. Законы о земле и 
собствейности.... к ним надо 
выработать механиз.ч. Пока 
одни декларации. Это по 
стране. По области: подвиж
ки в нашей области вижу в 
том. чтобы новые Советы 
быстро переходили от выяс
нения, кто есть'КТО, к копст- 
руктивны.м делам. И здесь 
коммунисты должны пока
зать пример.

Есть и узловые вопросы. 
Недостает строительных ма
териалов. И каких? Особен
но кирпича и столярных из
делий. И это в нашей-то 
области. Для того, чтобы 
был кирпич, надо затратить 
10—12 миллионов рублей 
капитальных вложений. Из 
одного миллиарда трехсот 
миллионов, которые мы име
ем. Нужна воля новых Со
ветов. Или 100 тысяч тонн 
полипропилена, 200 тысяч 
тонн карбамидной смолы из 
Томска расходится по стра
не... Но мы «е производим 
сахар, электрические пли
ты... Лес везем в Среднюю 
Азию, но у нас не растет 
виноград. Надо по-новому 
распорядиться ресурсами об
ласти. И здесь коммунисты в 
■Советах и на предприятиях 
должны занять новые пози
ции. Подвижки оперативные 
возможны, но они требуют 
нервов и труда.

А врдка и пиво?! Теперь 
же ясно, что заводы надо 
восстановить. Но пока один 
задантт вопросы, другие на 
них отвечают... а воз и ны
не там. Думается, кенкрет- 
ных точек приложения но
вых сил много. Надо найти 
и точки, и силы и меньше 
разгрварпва rii.

Коммунист должен вынол- 
нить порученную работу хо
рошо, в том числе и руко
водитель. Это, по-моему, не 
плюрал.истичес1Кое понятие. 

-Значит, следует повышать 
ответственность. Словом, по- 
■всеместно надо видеть проб
лемы и решать их.

— На конференции об- 
.суждалось две платформы— 
ЦК КПСС к XXVIII съез
ду и Демократическая плат
форма в КПСС. Для многих 
это было неожиданно...

— Почему неожиданно? 
■И тот, й другой документы 
выработаны членами пар
тии. И их надо было обсу
дить. Это — де'Мократично. 
К следовало бы в таком клю
че оценить позиции.

Конференция высказалась 
за дальнейшую решитешьную 
демократизацию партии и 
общества. Многое высоко

шать крупные государствен, 
ные и партийные пробламы. 
— это действительно очень 
крупная обида, наносимая 
рабочему. Хотя выступления 
рабочих показали, что они 
действительно мыслят по- 
государствеиному, правда, 
мысли свои облекают в не 
столь звучные слова. Но 
мысль-то глубокая, потому 
Что идет от дела, от жизни. 
Нам надо .поднять Роль ра
бочего класса, его предста
вительства.

— Многие первичные ор
ганизации тгоактически без. 
действуют. Вы об этом го
ворили на конференции. И 
это же ваше выражение: 
«Выборные органы страны 
далеки’ от народа». Кто же 
тогда «станет впереди»?

— Областная организация 
изначально сильная и бое
вая. Сила ее восстановится, 
если ожиВ|̂ ’т связи с первич
ными организациями, если 
выберныё 0|рганы будут со
ветоваться с кеммуниСтами 
и вместе с ними будут идти 
на крупные решения.

На партийной «оиферен- 
ции члены нового состава 
обкома КПСС именно о та
ком стиле работы и заяви
ли и полны решимости сле
довать ему.
■ Что касается ухода с пред
приятий партийнььх органи- 
заций, то считаю это нере
альным. В условиях много- 
партийности все партии бо
рются за свою социальную 
среду, увлекая своими целя
ми нарюд, а что это, 
если не приэнаяйе авангар
дизма? Пусть все сотрудни
чают на равных, завоевывая 
влияние партийных органи- 
заций. Я за то, чтобы оста- 
В'элся демо1К1ратичбокнй цент
рализм, но чтоб развивалась 
его демонратическая часть.

— На конференции актив
ность проявили ученые...

— Обком и ученые выска
зались определенно. Духов
ное богатство томской науки 
Ш'ДО полнее задействовать в 
перестроечном процессе. 
Дум'аю, что в отношениях 
обкома КПСС с наукой поя
вится иная ткань—диалекти
ческая, продуктивная. Счя-

' таю, что ученые и новый со
став обкома КПСС ярко это 
стремление .продемонстриро
вали, в том числе и и^рав 
секретарем io6maicTHoro .ко
митета партии профессора, 
доктора философених наук 
Ю. В, Петрова. Были под
няты воп.росы теоретичеоко. 
■го плана—иоистине гуман
ного, демократииеокого со
циализма, современный 
взгляд на MiapKC'HBM, место 
партии в обществе...

— Если мы заговорили, 
так сказать, об отраслевом 
признаке, то что вы можете 
сказать о сельских партий
ных организациях?

— Многие из них на
иболее сильные в со
ставе областной партий
ной организации'. И я 
'бы сказал: наиболее дамо-
кратичные. К их чести, надо 
оказать, что сии отошли от 
темы «'ДОЛГИ города — се
лу». И поставили ее более 
глубоко 'И масштабно. Речь 
пошла вот как. Мы, работ
ники аграрного комплекса, 
понимаем свои промахи, и 
проблемы. Но 'Давайте по
ставим вопрос обнаженно: 
почему при столь высоком 
техническом и интеллекту
альном потенциале области 
'населению не хватает про

довольствия? На этот глав- 
цый вопрос и должны отве
тить коммунисты 'Города и 
1К0М'1иунисты-депутаты Сове
тов.

— С особой болью про. 
звучали иа конференции во
просы молодежи. Помнится, 
на одном из пленумов мне
ния разделились: одни пред
лагали вьшести на конфе. 
ренцию отдельный доклад, 
другие — лишь включить 
этот вопрос в отчетный до
клад. Победила первая точ
ка зрения. Нс оказалась ли 
■она ошибочной?

— Напротив, очень умест
но, что моло.дежная тема 
рассматривалась особым 
вопросам. Это жгучий воп
рос., Принято 'Решение по
святить ему , специальный 
пленум обкома КПСС. Соз
дана уже комиссия для его 
■педготевкн. Думаю, что на
до предусмотреть весь 
спектр воспитательной рабо
ты, в частности отказаться 
от чрезмерной политизации 
'Воспитательных процессов, 
вернуться к общечеловечес
ким ценчЬстям, изжить на
зидательность в работе с мо- 
лодьши ЛЮДЬМИ-

— Александр Адриано
вич, что является, если 
можно так сказать, сверхза
дачей конференции?

— Человек. Надо всю 
хазяйсгвенн15'ю, политичес
кую, советскую, воспита
тельную работу подчинить 
интересам человека. И все 
оценивать этим критерием. 
Не только ,какова экономи
ка предприятия, а как на 
нем дышится, живется, ра- 
ботается человеку. И что 
это за прадприятае, если че- 
левек, работая там, зараба
тывает ниже прожиточного 
минимума, а уходя на пен
сию, недостаточно обеспе
чен. Если хотите, в этом 
весь пересмотр взгляда на 
социализм. Он тогда станет 
г^знтягательны.м^ когда че
ловек в нем будет чувство
вать себя удсб'Но. Это и есть 
основная задача коммунис
тов.
I — Вы избраны делегатом 
XXVIII съезда, и, оче
видно, есть намерение вы
ступить таи. Чего, как ком- 
мзшист, вы ждете от съезда?

— Выступить я на.мерен. 
Но, прежде че.м вынести 
свои мысли на с^щ делега
тов, если такая всзможность 
представится, хотел бы их 
сверить с мыслями «ом.м̂ -- 
нистов областной партийной 
организации, окажем, по 
такому важному вопросу, 
как наш российский сувере
нитет. Намерен выступить 
на одном из ближайших 
пленумов.

Что касается ожиданий от 
съезда, то я — оптимист, 
хотя и понимаю, что на 
съезде столкнутся разные 
точки зрения на совре.мен- 
иость, на роль партии. Ду
маю, возобладает та точка 
зрения, которая будет по
лезна для развитая нашего 
общества. Критика, которая 
до сегодняпшего дня ра-зда- 
ется в адрес марксизма (а 
некоторые положения ее не 
вписываются в современное 
представление), и нап
равлена в адрес искажен
ной его части. А можно ли 
критикС'Вать naiyny, вначале 
ее иоказяв? Не случайно те 
'комм^шисты, которые углу
бились в новое его прочте
ние, становятся большими 
марксистами, чем были ра
нее.

Думаю, на съезде прои
зойдет разм.ежевание, но не 
раскол.

— Многих интересует: со
хранится ли прежний аппа
рат или будете его менять?

— Я не склонен аппарат 
менять. Но если уш зашла 
речь об аппарату то не- 
ли'шне сказать, что оущест- 
Еувт предста1влши1е1, будтю 
в аппарате 500—700 чело
век. На само.м же деле все
го 64. Состоялась встреча 
Е'невь избранных секретарей 
с аппаратом обкома. Это был 
обоюдоваинтересо1ва н н ы й 
разговор. Нам надо подни
мать профессионализм, тео
ретическую подготовлен
ность, быть в гуще событий. 
'Тогда и к аппарат^' не будет 
претензий.
' — Первый рабочий день
«первого секретаря. Чем он 
примечателен?
‘ — Пытался осмыслить
TTP.V3 ответствен'ности и той 
работы, которую мне дове
рили коммунисты. Пронести 
Этот груз смогу только с по
мощью всех партийцев. На- 
«деюсь, что они 'не будут 
«ждать каксго.-то ор«игиналь- 
«ого поворота в моих дейст
виях, а б|удут сами де«йство- 
«вать. Только в таком случае 
«областная, партийная орга- 
'низация обретет авторитет. 
«Н'у а по содержанию: пер- 
«вый день—встречи, ветре, 
чи...

— Ваша работоспособ- 
«ность известна — 12—14 
часов работы в сутки...

— Да, но не время 
критерий плодотворнссти, а 
сделаннсе. Важно, чтобы эти 
1 2 —14 часО'В были продук
тивными.

— Этого позвольте вам и 
пожелать,

— Спасибо.
Н. ГУБСКАЯ.
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ДИСКУССИОННЫЙ ПОЛИТКЛУБ

Чем раньше, тем лучше
Слова «Нынешнее поло, 

ление будет жить при ком
мунизме!» хорошо известны 
всем взрослым. В свое вре
мя эти слова приняли с на
деждой, способствоваля их 
реализации. Молодым лю
дям они тоже знакомы, но, 
как правило, произносят их 
с OTreBKOiM иронии и сар
казма.

К большому -всеобщему 
сожалению, прошло много 
лет, а мы не видим призна
ков -коммунизма. Более то
го, понимаем, что нам еще 
далеко до построения пер
вой его фазы — социализ
ма. Тому, безусловно, есть 
объективные причины, но 
многое зависело и  от нашей 
партии — КПСС. Больно за 
те, мягко говоря, ошибки, 
де^рмации, которые были. 
Однако наша партия на
шла и мужество, и силу 
оказать народу цравду, на
чать перестройку всей госу
дарственной системы и са
мой партии. БеаусловНо, пе
рестройка необходима, аль
тернативы перестройке нет 
и быть не может. Главное, 
чтобы все коммунисты, весь 
народ приняли активное 
участие в ней.

Сейчас обсуждается про
ект Платформы ЦК КПСС к 
XXVIII съезду партии и 
проект Устава КПС(5. Про
ект Платформы после его 
утверждеиия на съезде бу
дет вьшолнять фуннции 
Программы КПСС. В этих 
проектах содержится ряд 
новых подходов, принципи
альных моментов, направ.

ленных на обновление и оз
доровление всех сторон жи
зни общества, и конечный 
смьюл — ловышение благо
состояния народа. Партия в 
центр своей политики ста
вит человека.

В то же время в обсуж
даемых проектах не всегда 
хватает коя-кретности, чет
ких формулировок, реш'И- 
тельности. Размыта идейная 
основа партии. Из этих про
ектов непонятно: какое об
щество мы аобираем1СЯ стро
ить? Этот вопрос возникает 
вот почему: мы обсуждаем
Платформу и Устав Комму- 
нистичеокой партии Совет- 
окого Союза, партии жхмму- 
нистов, а в преамбуле, да 
и в последующем теисте са
мо слово «1ксммун:изм» не 
упоминается, отсутствует. В 
проекте Платформьштсутст- 
вуют слова, что партия стро. 
игся и идет по пути разви
тия марксиа1ма-лен.ин1изма. 
Не определена конечная 
цель — коммун-изм. Эту 
цель трудовые люди лелеют 
сотни лет, тысячи лучших 
сынов народа шли в ссылки, 
на каторгу. Не рано ли под 
напором митинговой лихо- 
ра,оки мы отказываемся от 
главной цел,и. ради котО|рой 
объединялись? В Платфор
ме и Уставе должны быть 
четко обозначены как бли
жайшая цель — социализм, 
так и перспективная — по
строение коммунистического 
общества. Понимаю, что это 
будет не скоро, но верю 
твердо: это будет!

Из проектов мне непонят.

на необходимость введения 
ДОЛЖ1НОСТИ Председателя 
КПСС взамен Генерального 
секретаря.

Это О проектах. Хотелось 
бы высказать свое мнение о 
настоящей жизни нашей 
партии. Сейчас под предло. 
гом плюрализма и гласности 
многие средства массовой 
информации шельмуют пар
тию, советских, партийных 
руководителей, честных тру
жеников и ком-муиистов, ре- 
акцяснеры всех мастей кля
нут коммунистов «на чем 
свет стоит». К великому 
сожалению, в прессе, по ра
дио, телевидению приоритет 
отдается негативным явле
ниям. Ведется целенаправ
ленная работа против пар
тии при активней иопользо- 
ваняи всех средств массо
вой информации, включая и 
телевидение. На III Съезде 
народных депутатов СССР 
тов. Н. И. РЫЖ1К0В сказал: 
«Невозможно открыть газе
ту, невозможно смоореть те
левизор— до каких пор бу
дет продолжаться шельмо
вание правительства?». К 
этим словам следует доба. 
вить: «...и партии». Глас
ность, как правило, работает 
в одну сторону—на подрыв 
авторитета партии и на раз- 
мазание ,к(см'мун1истич0:к1йх 
идеалов, усиленную пропа
ганду буржуазного образа 
жизни и негативное отноше
ние к нашему историческо
му прошлому. Идут откро
венные нападки на марк
сизм-ленинизм, на В. И. Ле
нина, на идеи Великой Ок

тябрьской социалистической 
революции. Примеров этому 
даже и приводить не следу
ет. Достаточно назвать про
грамму «-Молодежный вест
ник», программу «Взгляд» 
и др.

А что мы можем из пере
дач назвать в поддержку 
партии, какие передачи разъ- 
ясншот, призывают, убежда
ют в правильности политики 
-партии, подсказывают пути 
выхода партии и всего наро. 
да из соэдавшепося положе- 
-ния? Мало, очень мало. Так 
■где же наши идеологи? Или 
все они перевелись, изме
нили с-вои убеждения? Хоте
лось бы слышать побольше 
передач на развитие идей 
марнсизма-леиииизма. Там 
более что потенциальные 
возмсж'ности нашей партии 
далеко не исчерпаны.

В числе нападающих на 
партию, к сожалению, есть 
люди с билетам члена 
КПСС. И свои нападки они 
строят не по оши^е, а 
вполне сознательно. Я имею 
в виду Афанасьева, Сулак
шина и иных с ними. Пар
тия должна бьиь единой. 
Необходимо освободиться от 
лиц, принципиально не со
гласных с политикой партии. 
Чем раньше, тем лучше. 
Тем, кто хочет расколоть 
ед'инство партии, кто ее раз
рушает изнутри, кто ведет 
фракционную борьбу, — по- 
,ра дать решительный отпор. 
Если сяи сами не -решаются 
выйти из партии, пора ока
зать: «Сдайте билеты члена 
КПСС»

Добровольн'ый выход из
состава КПСХЗ сейчас не 
редкость. Жалко, очень 
жалко, когда из партии ухо
дят честные, добросовест
ные труженики, и уходят не 
потому, что у них измени
лись ,убежден-ия, ■ а потому, 
что они не могут вьшести 
незаслуженных -упреков в 
адрвр. партии, в их адрес от 
распоясавпшхкя граждан, 
-которые «видят» в лице 
комм-унистов только хапуг, 
воров. Партийные комитеты, 
к сожалению, не защищают 
своих честных товарищей.

Несколько слов о парт- 
учебе. ‘В последний учебный 
год все лекторы, а они, как 
правило, ■приглашен1ные из 
научного мира, проповедуют 
уход от идей марксизма-ле
нинизма, возврат к частной 
собственности, к буршуазио- 
■му образу жизни, Сейчас в 
почете плюрализм. Согла
сен. Дали нам лекцию, по
рочащую нашу существу, 
ющую систему. Дайте нам и 
другую, которая показывает, 
как выйти -из создавшегося 
тру|днаго положения, не ме
няя системы. Я уверен, что 
есть такие пути! Так дайте 
нам и то, и другое, а -мы 
постараемся определиться, 
что нам больше подходит.

И последнее. Сейчас мяо- 
го можно сльшшть призывов 
изменить название нашей 
-партии — убрать слово 
«коммуиистичеакая». Пред
лагаю, прошу, настаиваю: 
название нашей партии ос. 
тавить прежнее, а шменно: 
«Ком-мунистическая партия 
Советского Союза».

В. ЯКУШЕВИЧ,
заведующий сектором
СКВ объединения 

«Снбэлектромотор».

Э т о  не одно и то же
Бозяиншая критика пар

тии с -начала переспройки 
не -утихает. Лишь принима
ет другую форму и другие 
цели. Если два-три года 
назад она воплощала в с ^ е  
народное негодование про
тив привилегий аппаратчи
ков, то ньще критики париии 
намереваются развенчать ее 
теоретически и исторически. 
Дошло дело до этого погго- 
м-у, что ньшешяее -руководст
во партии проявило нере
шительность, а коммунисты 
-выжидали: что будет?

Многие из нас, • слыша 
критику партаппарата, вти- 
ху-ю злорадствовали: так
-им, аппаратчикам, и надо. 
Ведь мы и сами многое что 
имели -против своего аппа
рата. Но молчали и дожда
лись, что нас с ним стали 
мазать одним мазкош. И 
уже не только на митингах, 
но и на самих партийных 
собраниях раздаются призы
вы к покаянию партии. И 
не где-нибудь, а на сессии 
областного Совета народ
ных децутатов призывают к 
лишению коммунистов пра
ва бьггь избранными в ру- 
,неводящие органы Совета. 
На полном серьезе предла
гается депутатам-ксм-му-ни. 
стам прерывать свое член
ство в партии. Но не так 
далеко и до запрещения на 
профессии, а там и до объ
явления партии вне закона.

А что сами комм-унисты. 
депутаты? В составе -депу. 
татского корпуса их нвм'алая 
груиша. Им бы и дать бой 
демагогам. Но нет, молчали 
коммунисты. -Может, рас
считывали, что своей по- 
ко,рностью они заслужат 
снисхождение. Один лишь 
партийный секретарь Вельт- 
мандер пытался образу-мить 
депутатов. На примере сес
сии воочию В1ИДИМ, -что ком
мунисты не дают должного 
отпора политическаму карь-

еряам-у, безответсивеиной 
игре на публику.

Партия — это м-иллионы 
натруженных плеч. В чем 
же эти гружен-ики вин-ова- 
ты? В сталинских репресси
ях И в брежневском разло
жении общества? Будем же 
откровен-ны. Влияния рядо
вых коммунистов на диктат 
верхов не больше, чем у 
всех других граждан страны. 
В целом народ, конечно, по
нимает, что рядовые комму
нисты и партийный аппарат, 
сросшийся с гортоарственно- 
бюрократической машиной, 
—это не одно и тб:йе. И-атб 
псиимаяие народа в ходе пе
рестройки нам бы следовало 
укрепить. Увы, ком1мун1Исты 
не отмежевались от сном, 
прометировав-шего себя
партаппадата, не ликвиди
ровали его.

Как это, опросят, ликви
дировать? А кто будет ру
ководить? Но йопемним, чем 
по сути должен заниматься 
аппарат? Не больше, чем 
обслугой выборного комите
та. Но он со -времен Сталина 
явил себя ру-ководящим, 
подмяв выборные комитеты. 
Тан вот и надо аппарат по- 
станить на место. Опреде
лить ему, действительно, 
функции обслуживающего 
.персонала. Но коммунисты 
медлили с такой реоргани
зацией аппарата, и тот, спа
сая себя, занялся ап1парат- 
ньщи играми.

Проявилась наша безуча- 
стность: «А как хотите...». 
Только на счет этой безуча
стности основной массы 
коммунистов следует отне
сти и появление всякого рода 
неформальных организаций. 
Об этом говорит вроде бы 
не очень заметный, но рази, 
тельный случай, -который 
произошел на па-ртийнам со
брании ТИСИ. Секретарь 
парткома (секретарь, за
метьте) дредлож-ил жела
ющим остаться после собра

ния и выбрать делегатов на 
конференцию Демократиче
ской -платформы. Комм-уни
сты еще не обсуждали ни 
Платформу ЦК КПСС, ни 
Демократическую платфор
му, а от партийной органи
зации уже откалывалась 
группа со своей п-рограм. 
мой.

Я -не хочу клеймить Де- 
м-ократичес-ку-ю платформу и 
безоглядно голосовать за 
‘Платформу ЦК. У той и 
другой есть много досто
инств. И ту, и другую есть 
за что критгжовать. И_эт9 
здорово? что* мы имеем аль
тернативные доку-менггы. 
Они должны бы быть зало
гом выработки наиболее 
конструктншной платфо,рмы. 
Но вот -всп-рос, кто ее будет 
вырабатывать? Очень сам- 
нительяо, что это бремя 
возьмугг на себя партийные 
организации. Сомнения вы- 
зьгоает уже ход обсуждеии-я 
выдЕинутых платформ. В 
ТИСИ оно стояло в повест
ке собрания. -но собрание 
было отчетно-выборным, и 
потому обсуждение плат
форм просто цристетнулн к 
основному вопросу. Были 
сообщения о платформах, а 
сбсуждение их, -естественно, 
не состоялось. Этим не пре
минули воспользоваться но
воявленные оппозк|Циснеры 
при вьдаижеиии кандидата 
в делегаты на XXVIII съезд 
КПСС, Они предложили 
кандидашуру члена Тсмсксхго 
партклуба — инзиеиера хим- 
'комбйната тов. Рыбина—и 
аргументировали это весьма 
оригинально. Дескать, нам 
все равно, кого выдвигать. 
Коммунисты ТИСИ о Рыби
не впервые слышали и недо- 
-у-мевал-и, почему ш и долж
ны проявить такую теплую 
заботу о нем? А потому, за
явил т. Рыбин, овладев три
буной собрания, что я —пред
ставитель радикального
«рыла, которое выступает за

раскол в партий.
Какие там идеалы, плат

формы и программы! Не о 
них уже речь. И поделом 
нам, коммунистам. Сколько 
десятилетий мы прославля
ли боевитость своей партии. 
А случись митинги, и мы 
— огородами, огородами и 
домой. Оказалось, сильны 
наши лидеры лишь в каби
нетах, а мы все надеемся на 
■них: вот они скажут реша
ющее слово. Напрасно ком
мунисты яедаля от них 
принципиальной партийной 
оцен-ки положения дел в 
области..: .

Ну а сами-то мы, комму
нисты? Разве мы имели 
своих кандидатов? Парвклуб 
и другие н -^ 0|рмалы, те — 
да, а мы вместе со своим 
партаппаратом вое отдали на 
волю народа. Но за этим 
демократическим жестом 
крылась наша нерзешителза, 
яость и прямо-таки боязнь: 
как бы нас не ебникили в 
диктате, в навязывании сво
их кандидатур, своих косм- 
муинстических идей. А чего 
нам стыдиться своих идей! 
Ведь это наши отцы и де
ды семь десятков лет назад 
провозгласили своими идеа- 
лам-и свебоолу, 'ривен|СТЕО и 
братство. Заглянем себе в 
д^шу и уиидам, что эти иде
алы Живы в нас, они дцооги 
нам. Это они подняли ньше 
-народ на бс.рьбу с привиле- 
гиям-и, социальной неспра- 
вецлизостью. Они -не дали 
навязать нам частную соб
ственность с ее омеряитель- 
яой эксплуата-цией человека 
человеком. Они вызьшают в 
нас душевный скрежет ко 
всякого рода нетрудовым 
юбогащениям, будь это хоть 
и под вьгоеской цивилизо
ванных кооператоров. Выхо
дит, глубоко сидят в нас 
идеи социализма. Другое 
дело, что адаин-истративно- 
бю;ро)вратичеекая система 
опошлила их. Но ведь мы

поставили своей целью сло
мать эту систему и тем са
мым освободить свои идеа. 
лы Из тьмы лжи, лицемерия, 
коррупции и црочих низ
менных поползновений.

Я говорю «мы», имея в 
виду советский народ, но и 
мы — это наша Коммуни
стическая партия. Как ви
дим, у партии и народа нет 
расхождений в главном. Так 
зачем же мы — коммуни
сты — отдав.м на разграб
ление арсенал своих идей. 
Ныне 'ИХ присваивают себе 
неформалы всех мастей. И 
выдают за свои бг^ровения. 
Нам следует вновь высоко 
поднять зна-мя социализма. 
И своим поведеи-ием еже
дневно доказывать, что на 
сей раз мы зовем свой на
род под это знамя, умерен, 
ные в то.м, что не дад'им за
пятнать его всякого рода 
дельцам от партии. Гаран
том этого должна быть по
литическая aiKTHEH-ocTb пер- 
■вичных парторганизаций.

Но сегодня коммунисты 
не только 1в большой поли
тике—в собственных делах 
безучастны. Взять то же от
четно . выборное собра
ние ТИСИ. И'з Зею чле
нов парторганизации к 
моменту выборов в зале 
ок-авалось меньше полсв-и- 
ны. Отложили осбрание. В 
следующий раз собралось 
180 человек. И это на от
четно-выборное собрание. 
Значительная часть людей с 
партбилетом, выходит, со. 
знательно ставят себя вне 
с-рганиэации. Вот с кем на
до размежевываться, изба
виться от этого болота.

Ну а тем, кто хочет нас 
лишь использовать на волне 
эмоциональной критики в 
целях раскола партии^ тем 
прямо надо сказать, что 
нам с ВИ.МИ не по пути.

Л. СЕЛИВАНОВ,
член Союза журналистов 

СССР.
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В селе Кожевникове в объединении 
«Агропромхимия» работает шофером Сер
гей Дуров. Не только хорошей работой от

личается молодой парень, но и страстью к 
изобретательству.

Фото В. БУТКЕВИЧА.

Монстры на колесах
в  статьях на темы экологии много пишут о загрязне

нии воздушной среды городов выбросами промышленных 
предприятий и мало упоминают о выбросах автомобиль, 
ного транспорта. Как правило, о загазованности авто, 
транспортом напоминают работники ГАИ. Конечно, для 
них проверка выхлопных газов — работа. Но беречь 
воздух города должен, обязан каждый житель, и особен, 
но автомобилисты.

Странно смотреть на че
ловека за рулем на стоянке, 
когда -мотор работает, вы. 
брасывает вредные газы, а 
водитель считает, что вы
ключать двигатель не обяза
тельно. Значит, этот чело
век или абсолютно нестра- 
мотный, или не уважает об
щество. Я пыталась делать 
замечания водителям. Одни 
реагируют сразу же, други-е 
— с презрением захлопыва
ют дверцы и продолжают"' 
отравлять воздух.

Мне хочется бить в на
бат. Вдумайтесь: чем боль.' 
ше выхлопных газов — тем 
меньше кислорода для чело
века. Каждый грамм сгорев
шего бензина забирает ки
лограмм чистого воздуха и 
выделяет отраву. Недавно в 
газете «Ка\1!оомольс!{ая 
правда» прючит-ала, что в 
лимоннам саду от выхлоп- 
ных газов мини-трактора опа
дают ' 15 процентов цветков 
лимона. А мы отравляем се
бя, детей и всю. прирсд:у. В 
гор>сде на улицах уже не
чем дышать. К -кислородно
му голоданяю добавляется 
насыщение тканей организ
ма каицерюгенами. Врачи, 
конечно, об этом знают, но 
говорят на страницах печати 
очень редко, главное—никак 
это не отражается на обще- 
ственнам порядке города,

А что делать людям с 
больными лвгки.ми и таким, 
как я. жизущ'им с одним 
легким? Живу ,в доме, нахо
дящемся ме-жду двумя до
рогами. Полюда летом в 
квартире смрад от выхлоп, 
ных газов. В это В1ремя по
стоянно чувствую слабость 
■и голо-вскружеяне. Это со. 
стояние проходит при чи
стом воздухе. Но его так 
мало.

Говорят, надо увеличи. 
вать количество больниц.

■Можно, кон-ечно, на каждой 
улице иметь по больнице, но 
здоровее -мы от этого не бу
дем. Надо устраятять прич-и- 
ны, приводящие к массовььм 
за^леваниям. Я не прютив 
автотранспорта как средст
ва перадвижения. Размеры 
горюда позво-ляют увеличи
вать количество автомоби
лей. Значит, все свое вни- 
ма-ние, всю изобретатель
ность и энергию человек 
■долж-ен'шапраЕ-ить на сниже
ние количества отравляющих 
веществ в выхлопных га
зах.

За рубежом, по соебщеяи. 
ям в печати, давно работа
ют над этой -проблемой и 
успешно, а -у нас никто не 
желает принимать даже са
мые -приЕиитивные меры. 
Двигатель автомобиля—от
вратительное, лр)(убое -при
митивное сооружение, осо
бенно на грузовых автомо
билях, — -монстр, способ
ный убивать все живое. И 
убивает. Тракторы, «КамА- 
Зы», ,«ЗИЛы», «Икарусы»— 
с ними рядом находиться 
опасно. У «Волги», «Москви
ча» выхлопы меньше, но, 
когда их М1НОГО на улице, 
отравы дсстаточно.

Путь я улучшению -воздуха 
один — переделать кснст. 
рдацию двигателей, переве
сти их на легкосгораамое 
топливо, чем и снижать кон
центрацию вредных вещеецэ 
в выхлопных газах до нуля.

В  прош лом  го д у  б ы л а о п у 
б л и к о в ан а  п р со р а м м а  п о  
у л у ч ш е н и ю  экологи ч еокой  
о б стан о в к и  в гор о де. П р о 
г р а м м у  э т у  м о ж н о бы л о бы  
сч и т а т ь  хор о ш ей . Н о у  н е е  
е ст ь  н е д с ст а т к и : не у к а з а н ы  
коН'Крегные и сп ол н и тел и  по 
а вто м о б и л ьн о м у тр ан сп о р ту , 
н е т  ср о к о в  и сп олн ен и я э т а п 
н ы х  р або т, «-то б у д е т  к о н т 

ролировать. Пройдет конеч- 
ный срок (1995 год), а про
грамма окажется невьшол- 
■неняой. Чистый врздух ну
жен людам уже сегодня, сей. 
час, и надо цреводить эту 
работу. Предлагаю нашему 
городскому Сов-ету объявить 
бойкот автоимобильным -ма
шинам: не брать машины
до тех пор, пока не будут 
заменены двигатели на дру
гие — усовершенствован
ные, экологически безопас
ные. Экономика заставит ав
тозаводы работать над улуч
шением двигателей.

А поока идет переделка, 
надо немедленно начать обу
чение всех водителей эле
ментарным эколог-ически-м 
правилам. Ездить только по 
делу, при остано1Бке выклю
чать двигатели. Избегать 
стоянки и проезда автомоби
ля под окнами домов, вбли
зи дверей в по'дъеэды. Вы
полнять правило: дорога—для 
автотранспорта, тротуар—для 
пешехода. Машины' остав
лять на специально отведен- 
иых площадках. Избегать 
проезда вблизи детских пло- 
щадск и по внутрнкварталь. 
ным пешеходным дорогам.

Заманчива идея заменить 
двигатели внутреннего сго
рания на электрические, хо
тя бы для пассажирского 
транспорта. Хочется узнать 
перспективы и реальные сро
ки этой замены у нас в 
стране, кто работает над 
этим и в Тамске.

Пони'маю, что автомобиль, 
ные вопросы достаточно 
сложны для города, но ведь 
кто-то должен ими зани
маться. По идее, весь план 
действий и руководство дол
жны быть сосредоточены в 
горисполкаме под кентро- 
лем депутатов в в экологи
ческой секции. Я уверена, 
что не одинока в своей тре. 
воге за воздух города. Нам, 
его жителям, надо знать 
этот план, срсни вьшоляе- 
ки-я его, а также видеть ре- 
гулярцу-ю информацию в 
газете.

t .  АРТЕМЧИК.
г. Томск.

I КОНФЛИКТНАЯ СИТУАЦИЯ-

Тридцать 
третий, скорый

«ПТ'СТЬ СЕБЕ ИДЕТ С БОГОМ»
Да, и такое название мо

жет получить «Центр ин
тенсивного обучения», рас
положившийся в кабинете 
№ 33 Томского обкома ком
сомола.

— Наш центр существу
ет уже год, — рассказьша- 
ет заместитель директора 
центра Н. В. Бикбаева. — 
Только в этом году у нас 
занимались около 800 чело
век. Наши сотрудники за 
доступную плату обучают 
всех желающих скорочтению, 
работают взрослая я дет
ская группы. Правда, дет
ская больше напоминает 
группу обучения чтению, 
родители порой приводят 
школшнков 1—-2-х -классов, 
читающих три-четыре сло
ва в минуту. В течение ме
сяца можно обучиться пе
чатать на машинке, стои
мость курса всего 45 руб
лей. Для сравнения — ана
логичные московские курсы 
стоят тысячу рублей, а раз
ница только в сроках обуче

ния. К нам обращаются и 
те, кто хотел бы изучить 
иностранные языки — ан- 
(глийский, немецкий, фран
цузский, испанский. Специ
алисты центра по особым 
оригинальным программам 
занимаются с малышами в 
Детских «садах английским 
языком. Дети за несколько 
месяцев не только осваива
ют азы язьша, но и улуч
шают дикцию, подготавлива
ются к занятиям в школе. 
Кроме того, мы являемся 
членом международной ас
социации «Э1^ос» и ведем 
курсы эйдетики, развиваю
щие образное мышление, 
улучшающие память, обуча
ющие управлять своим сос
тоянием.

И хотя все курсы — ско
ростные, кратносрочные 
(один—три месяца), центр 
гарантирует качество обу
чения. Скоро — не значит 
ненадолго.

Ю. ЕЛУНИНА.

Вот уж, действительно, 
одному Богу ведомо, ск(»ль 
долго терпели бы еще в 
еПМК безобразия, чинимые 
Иеггоминым, если бы не по
кусился тот на святая свя
тых — фовдевые строймате- 
риалы, механизмы, обору
дование. Расорода-вая ■ их 
к-ооперативам (вопреки воз. 
ражениям псд-ч'ияенных), на
чальник ни много ни -мало 
желал -скорейшей ликвида
ции предприятия.

Оно, впрочем, и без того 
под его руководством оказа
лась бы через год-полтора 
нежизнеопособным. Исто- 
м-ин предпочитал устраивать 
свои лич1ные дела, нежели 
■решать производственные 
пробле.мы. Например, имея 
прекрасную квартиру в го
роде, задумал построить при
стройку к даче в с. Астра
ханцеве, собствееный дом в 
с. ЛучанОве. Использовал 
для этого стройматериалы, 
механизмы, машины СПМК, 
в рабочее время отвлекал 
людей от иополнени1Я оанов- 
ных o6H3aHHOcjefi. Конечно, 
они не за просто та« пот 
лили, возводя шефские хо

Уход П. И. Истомина с должности начальника 
СПМК «Спецтеплицмонтажстроя» председатель профко
ма Т. |И. Давлетова благословила. Вздохнул наконец с 
облегчением, проводив первого руководителя, весь кол. 
лектив специализированной передвижной механизирован, 
ной колонны.

ромы,—за деньги, опреде
ленные услуги. Получилось, 
что те, кем вовсю попукал 
начальник, сам-и себя высек
ли.

На ссбрании по вьшолне- 
нию колдоговора 1989 года 
выяснилось, что из 93 обя
зательств и мероприятий 
удалось выполнить только 
75. Нереализованные пунк
ты первого раздела xoipomo 
характеризуют ситуацию, 
сложившуюся в коллективе 
на начало этого года.
■ Не обеспечено сокращение 

потерь рабочего в(ремени из. 
за отгулов. Производствен
ные участки несвоевремен
но обеспечиваются необхо
димыми материалами, обо- 
рудоваяиам, инструментом. 
В коллективах -подразделений 
не проводятся ежемесячные 
-рабочие собрания. Наруша
ется КЗоТ по оплате труда. 
Не проводятся рейды по

проверке сохра-нности со- 
циалист-ичеокой собственно
сти...

Из-за бевотв-етствен-Hoiro 
отношения Истомина и 
главного инженера С. Н. 
Зяблицева к формирован-вю 
программы на 1990 год 
коллектив три месяца не 
был обеспечен -работой, по
лучал зарплату две третьих 
от тар1ифной ставки. И это' 
в то время, когда предприя
тие должно было отрабаты
вать занятые в долг у госу
дарства 500 тысяч рублей! 
Приостановилось (за отсут
ствием средств) строитель
ство жилего дома для ра- 
ботник-ов еНМ-К. Наденады 
людей на посщшение жилья 
в ближайшем будущем ис
чезли, как только 40 кубов 
рейки, заготовленных для 
дома, с легкой руки Истоми
на оказались собственностью

соседних с предприятием 
кооперативов. Многие рабо
чие стали |увольняться.

На ма-ртсвоком заседания 
профко,ма и СТК предъяви
ли начальмику обвинение в 
том, что он развалил мехко- 
лонну, обязали его принять 
срочные -меры по стабилиза
ции положения. Однако 
Петр Ильич начал разбаза
ривать основные фонды и 
даже попытался договорить
ся с представителями коспе- 
ративов об аренде с после
дующим выкупом ими неко- 
т.орых помещений на те,рри- 
тор-ии СПМК; Тогда-то в 
трест «-Спецтеплицмонтаж- 
строй», обком КПСС, 
ОБХСС были отправлены 
бум-аги за подписями -всех 
членов коллектива — на 
нескольких страницах изла
гались примечательнейшие 
мо-менты трудовой биогра
фии Истомина, на которые 
прежде закрывали глаза.

■Профком и СТК обрати
лись за поддержкой в гор
ком профсоюза работников 
агроцромышленною комп
лекса. На предприятии со- 
сгоялось выездное заседа

ние его президиума. При
глашение на заседание Ис
томин проигнорировал, что 
сл.учалось с ним и раньше. 
Остался верюн своаму кре
до, -которое председатель 
профкома Т. И. Да-влето*а 
сформулировала так: «Ни
когда не считался с мнением 
коллектива». Еще одно мне
ние выразил на президиуме 
председатель СТ-К А. А. 
Кончиц:

— Истомин хочет уйти на 
два года раньше на пенсию 
(столько ему осталось). Как 
известно, такое возможно 
цри ликвидации предприя
тия. Тогда все концы его 
зл-супотреблений ' канут, что 
называется, в воду. А людям 
деваться некуда будет.

Преэид'иум горкома проф
союза работников АПК по- 
стантил: за невыполнение
в полном объеме мероприя
тий колдоговсра -1989 года 
и необеспечен-ие стабильно 
работы коллектива в I квар
тале 1090 года рекомендо
вать первичной црофорга- 
низа-ции ’СПМК иоключить 
П. И. Истомина из членов 
профсоюза. Руководству

агроко-митета и треста 
«Слецтеллицмонтажст р о й »  
г. Горького решить воп
рос об увольнении его по 
ст. 37 КЗоТ РСФСР, то 
есть по требеванию профсо. 
юзов.

Через неделю в СПМК 
пришел приказ из треста, и 
Истомин передал дела глав
ному инженеру С. Н. Зябли, 
цену. А вот первый пункт 
постановления президиума 
горкома об исключении на
чальника из профсоюза ока
зался для пролом а мех- 
колонны пустым овуном.

— Решили подождать не
делю, — говорила Давле
това, — пока уволят Исто, 
мина, ждали ^льш е. Что 
толку исключать из профсо
юза. -когда его и так нако
нец сместят. Пусть себе 
идет...

Воистину, с христианс1ким 
смирением профсоюзная пер- 
вич1ка привыкла - «защи
щать» права и интересы 
тружеников предприятия. 
Непросто от него избавить
ся, но лучше поздно, чем 
иикогда.

С. ГРОМОВА.
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В досье народных депутатов

Б е с п л а т н о е ,  
но доступное ли?

о  проблемах развития томского 
городского здравоохранения

Десятилетилми говори
лось Q том, что наша меди
цина — самая передовая, 
самая доступная, самая бес
платная. И только сейчас 
начинаем сознавать, что бес
платность — это нищета 
медицины и медиков, ранжи
рованная доступность либо 
по занимаемой должности, по 
месту работы, либо по со
стоянию кармана, а профи
лактическая наоравлениость 
— в виде санитарного конт
роля и набившей оскомину 
скучной сан'просветработы.

Так что же такое бес
платность нашего здравоох
ранения? Это прежде всего 
40 рублей на больного то
мича. Это старые, нетипо- 
вые, не отвечающие санитар
ным нормам здания, на те
кущий ремонт которых при
читается 6 копеек на квад
ратный метр. Это обшарпан
ный интерьер, убогая боль
ничная одежда, нехватка 
моющих оредств.

Это сантехник, которому 
в месяц причитается 80 руб- 

. лей, это техя:ичка, в давние 
i', годы бывшая нянечка, са

нитарка, которой в месяц 
определено 80 рублей, шо- 
фв1р —за 94 р̂ тбшя в месяц, 
медицинская сестра — глав- 

■ ный псмощник врача, у ко
торой зарплата 90—100 руб
лей в месяц.

А что такое доступность 
медицинской помощи? Это 
невероятная' трудность по
пасть к стоматологу на ле- 
•чение и протезирование (сто
матологов у нас в городе 
всего лишь половина от нор
мального штата). Отсутст
вие в той или иной полик
линике уролога, хирурга, 
отолария'голота, окулиста; 
это когда из поликлиники 
больного направили в ста
ционар, а там говорят: «Нет 
мест»,—и попасть можно в 
основном по «скорой помо
щи».

Поистине скупой платит 
дважды! Недавно у нас бы
ли китайские коллеги, по
просили показать им наши 
учреждения. А что гостям 
показывают? Лучшее. И мы 
поехали в 10-ю поликлини
ку. Показываем. Они гово
рят: «Хорошо, хорошо!
Очень хорошо!». Зашли вла- 
борато,рию. Внимательно ос
мотрели ее и спрашивают: 
«А где автоматы?». Мы не 
стали лгать, что автомат для 
производства анализа тщю- 
ви—на рамонте, а покраснев, 
честно признались, что его 
у нас нет, хотя не сдержа
лись и добавили: «Пока».
У нас на ультразвуковое ис
следование сегодня записы
вают больных на июль, в 
Харбине такой аппарат—в 
каждом лечебном учрежде
нии.

Конечно, Д1Ы не опустили 
руки и не стоим на месте. 
Хотя и с трудом, но выпол
няется по городу принятая 
облисполкомом в прошлом 
году программа улучшения 
материальной базы детско'го 
здравоохранения. После ка
питального ремонта либо ре
конструкции, вьшолненных 
качествекно, красиво, дсброг- 
ньши материалами, работа
ют детская стоматологиче- 
окай п'ряиклиника по про- 
otteiri'J' Ленина, детский вос
становительный центр по ул. 
Елизаровых, санаторий для 
лечения детей на «Синем 
утесе», завершаются ремонт 
и реконструкция детской 
больницы JN!! 2, детской по
ликлиники по ул. Профсоюз
ной, детской поликлиники по 
Набережной реки Ушайки.

Рем01нтируется станция 
«Скорой помощи»., Продол- 

, жается капитальный ремонт 
главной больницы горздрав- 
отдела № 3. Некоторый эф
фект дают и организацион
ные меры в хозяйствовании. 
Во многих учреж1дениях ос
воен бригадный метод' ра
боты, а некоторые, как гор- 
боль1Н1Ица № 1, перешли на 
коллективный подряд. Сей
час мы работаем над внед
рением нового хозянственно- 
го механизма в здравоохра
нении города, анализируя 
опыт здравоохранения неко
торых отраслей нашей рес-' 
публики.

Заслуживает одобрения и 
то, что впервые мы запла
нировали строительство жи
лого дома для медиков си
стемы городского отдела 
здравоохранения, и есть ре
шение исполкома о выделе
нии площадки. Правда, фи
нансовая и ресутрсная недо
статочность затрудняют пре- 

. творение этого доброго на
чинания в жизнь.

Тем не м’енее проблем 
остается много. Абсолютное 
большинство наших пред- 

*.'■ приятий не имеет медсанча
стей. Медпомощь им оказы
вается в территориальных 
поликлиниках, в наших боль
ницах. Травмированные ра
бочие либо Заболевшие . 
вследствие плохих условий 
труда излечиваются в этих 
поликлиииках. больницах и 
трудоспособными возвраща
ются на работу. Больнич

ный лист им оплатил Гос
страх, а предприятие не вло
жило ни копейки за 'восста
новление здоровья своего 
работника. Разве это не па
радокс!

Положение усугубляется и 
дефектами управления. Гор- 
здржвотдел лимитирован же
стким,- как правило, дефи
цитным, централизованным 
бюджетом, определенным по 
факту его выполнения за 
прошедший год. Поэтому 
нет возможности в течение 
года оперативно и эффек
тивно решать возникающие 
проблемы, скажем, по орга
низации новых форм обслу
живания, штатам, маневриро
ванию материально - техни
ческим обес'печением. Все 
это необходимо решать толь
ко с вышестоящим ведом
ственным органом. А это 
долгие расчеты, просьбы, до
казательства и т. д. Хотя, 
чаще В'сего, и там ничем по
мочь не могут, не говоря 
уже о заранее спланирован
ном дефицитном бюджете 
горисполкома. Поэтому при- 

’ ход'Ится действовать уже из- 
вестнь{ми организационны
ми приемами: администриро
ванием, командой.

Какой же выход из поло
жения видится? В связи с 
тем, что профилактика за
болеваний — это вопросы 
экологии, образа жизни, на
следственное! и, львиная до
ля средств должна направ
ляться, во-первых, на оздо
ровление окружающей сР«- 
ды, во-вторых, на 'Измене
ние образа жизни, чтобы 
быть ЗДОРОВЬШ было МОД: 
■нее, чем одеваться по «Бур
де» или у Вячеслава Зайце
ва. С удовлетворением мы 
воспринимаем экологиче
скую программу города. Те
перь иам необходимо ра
ботать над программой из
менения образа жизни, его 
оздоровления. Эти меро
приятия сначала должны 
быть направлены на охрану 
здоровья матери и подра
стающего поколения.

Надо к т о м у  ж е  ср оч н о 
н а й ти  с р е д ст в а  д л я  о с н а 
щ ен и я  м еди ц и н ы  к ад р ам и , 
сов р ем ен н ы м  о б о р уд ов аи и - 
ем , л е к а р ст в а м и , тр ан сп о р 
том , м ебел ью , п р о д ук там и  
лечебн'ого п и тан ия, в се го  т о 
го, что м о гл о б ы  у д о в л е т 
в о р и т ь  р астухц и й  сп р ос н а 
сел ен и я  на поЛ'Ный о б ъ е м  
медпомоЩ'И. И в п е р в у ю  о ч е 
р е д ь  э ти  с р е д с т в а  д о л ж н ы  
быть н а п р а вл ен ы  на « т у 
ш ен и е»  б о л езн ей  MaTefpn и 
п о д р а ст а ю щ е го  поколен ия.

Что касается вопросов 
управления городским здра
воохранением, то в сущест
вующей организационной 
структуре здравоохранения 
области роль горздравотде- 
ла малоэффективна, чаще 
всего он выступает только 
как ответчик, виновный за 
то, что ему не дано 'изме- 
нить. Поэтому считаем, что 
может быть три варианта 
изменения структуры.

Первый: горздравотдел — 
в рамках самостоятельности 
города, со своими фондами, 
лимитами, достаточным шта
том, способный решать без 
сблздравотдела многие воз
никающие проблемы,

Второй: горздравотдел не 
нужен. В обладравотделе есть 
должностное лицо (на уров
не заместителя заведую
щего, отвечающее только 
за организационные вопро
сы медицинской помощи в 
городе Томске.

Третий: оставить все так, 
как есть, но Советы народ
ных депутатов, исполком 
будут глубоко вникать в на
ши проблемы, знать их до
сконально и помогать эф
фективнее.

Это предложение имеет 
смысл, если .депутатская ко
миссия по здравоохранению 
постоянно контролирует на
шу работу, памогает в ре
шении вопросов.

Мы понимаем, что нужны 
и Дома культуры, и кафе, и 
что томичам будет очень 
плохо без «большого» фут
бола. Но мы только предла
гаем вникнуть в шкалу 
приоритетов, определить их 
очередность для решения. 
И, определив их, в пределах 
своей отрасли выд'елить 
главные направления, не 
требуя тотчас же реализо- 
выв'эть их. Мы все лишь хо
тим, чтобы наша бесплатная 
медицина лечила люд'ей.

А пока вынуждены обра
щаться за помощью к сове
там трудовых коллективов, 
хозяйственным руководите
лям: мы просим вас о фи
нансовой помощи. Наш pat- 
четный счет — 16130820 в 
управлении облжишсо1цбая1ка 
г. Томока. Валютный счет— 
П'ТО «Медтех1нвка» балан
совый № 67087153, внеба
лансовый № 901598949 во 
Енешэкономбанке СССР 
(103810, Москва, ул. Пуш- 
нинокая, 4/2).

Э. ГУБЕРТ,
заведующий горздравот-
делом, кандидат меди

цинских наук.

ЗАВЕДУЮ Щ АЯ АГИТПУНКТОМ

За минувшую неделю редакция получи
ла 117 писем и 70 ответов на критические 
выступления и неопубликованные письма.

Бытовая техника стала 
настолько привычной в на
шей жизни, что мы и заме, 
чать ее перестаем. Открыл 
холодильник — положил 
продукты, включил телеви
зор... А если не включает
ся? ’ Попервости появляется 
лишь чувство легкой доса
ды: надо мастера вызывать. 
Вызываем. И тут бытовая 
техника оберачивается не
редко обузой.

Как, например, для Л. М. 
Гарбуз из Асина. «Холо
дильник сломался у меня 
30 апреля, — сообщает она 
в редакцию, — а сегодня 
уже 25 мая, и ситуация — 
ни с места! Несколько раз 
обращалась « мастерам, все 
говсряТ(  ̂ что нечем ремон
тировать. Мол, поедем вот в 
Томск, привезем запчасти, 
тогда... Сгорел компрессор... 
Новый холодильник не ку
пишь, а где молоко для ре
бенка хранить?».
' Любовь Михайловна ни
чего не сообщает о том, по
ставлена ли сна на очередь 
по замене определенных уз
лов у ее холсдильника. Но 
даже там, где такую очеред
ность практикуют, толку по
рой немного. В редакцию пов
торно обратилась Е. С. Са
ратова из'поа Молод ежнюго 
Томского района. Объясви- 
ла она в местном КБО при
чину поломки цветного те. 
левизора, а ей в ответ: «У
нас пять лет стоят в очереди 
с такими неполаяками.:.».

В почте редакции немало 
писем и о качестве ремон
та. Руководителям и специ
алистам облбытуправления 
об это.м хорошо известно, 
поскольку при расследова
нии журналисты обычно об. 
ращаются к ним, либо пере
правляют в управление пЬ- 
отушающую кор1рес1ГК!«дед- 
цию. Вот типичное письмо. 
«Прошло больше года, как 
нам отремонтировали новый 
холодильник, — обращаются 
Балакины из деревни Воро- 
Н'кно Томского района. — 
Действовала заводская га
рантия, а с нас взяли поче
му-то около сотня рублей за 
ремонт (счет № 406334 от 
10 декабря 1988 года). По
сле «обслуживания» агрегат 
не морозит, продукты хра
нить нельзя...».

Не хотелось бы огульно

По вашему вопросу

упрекать всех подряд ма
стеров. Среди 'НИХ достаточ
но порядочных людей, гра
мотных специалистов, осо
бенно в городских ателье. 
Судим об этом, в частности, 
по тому, как заметно умень
шилось число жалоб из 
Томска.

Бывают, к сожалению, • и 
случаи прямо-таки курьез
ные. У инвалида войны вто
рой группы Я. А. Олейнико
ва, живущего в Итатке, вы
шел из строя телевизор 
«Рекорд». Тоже новенький. 
Обратился ветеран в КБО. 
Мастера пришли, отк|рыли и 
пссмотрели телевизор, взя
ли техпаспорт и... отбыли, 
так сказать. Четыре месяца 
минуло с тех пор — так и 
молч'ИТ телевизор.
■ Проблемы сбелуживания 
бытовой техники не менее 
обострены (особенно в сель
ских районах) чем, окажем, 
проблемы горедского транс
порта. Выход видится пре
жде всего в разумном пере- 
распределении ресурсов, 
Ч'вткой организации ремон
тов.

О новых правилах рыбо
ловства, введенных с весны 
ньшешнего года, рассказы
вает в письме, в редакцию 
ихтиолог Томского облохот- 
общества В. Д. Ерохина. Не 
первый раз приезжает в 
Кандинку другая наша чи
тательница Ольга Поплав-
•ская. Она пишет о цребле- 
мах этой деревни. К приме
ру, неделями закрыт мага
зин, в котором, кстати, и 
выбора-то особого нет.
«Жаль тружеников села, — 
заключает автор, — их 
вклад существенно больше 
того, что им предлагают».

Как обычно, есть в не
дельной почте и деловые 
советы. из них — от
В. А, Чиковани. Перебои с 
продажей ранних овощей
возникают иногда, сказыва
ется, от того, что некому их 
убрать с поля. В то же вре
мя подростки болтаются, 
как правило, без дела. Что 
мешает предоставлять им в 
совхозах разовую работу с 
ежедневным расчетом?

Деловой совет.
ОТДЕЛ ПИСЕМ.

' Ньшче мы так долго из
бирали своих депутатов, что 
даже запутались, кого и в 
какой орган власти. Меня
лись кандидаты и сроки го
лосования. Казалось, что 
всем уже безразлично, кгго 
станет нашим избранникам. 
Людям надоело голосовать 
через наделю...

И очень хорошо, что в 
этой суете сохранили чут
кость и ответственность те, 
кому поручено было подво
дить итоги наших хлопот. 
На избирательный участск 
№ 91 в общежитии ТИСИ я 
пришла случэ'йно: внук здесь

живет. И встретилась с мо
лодой,’ очень приветливой 
женщиной, оказавшейся пре
подавателем этого и:-!ститу- 
та, — Любовью Алексеевной 
Хлабутиной. Именно она за
ведовала этим избиратель
ным пунктам.

Мы .разговорились. Я 
рассказала о своих заботах, 
о внуке. Порассуждали о 
тех, кого выбираем, какие 
сложные вопрссы им при- 
дется решать. И увидела 
глубокую заинтересован
ность заведующей агитпунк
том во всех предвыборных 
делах. Она рассказала о

платфор.мах кандидатов в 
депутаты, наглядно предста
вив, что может принести 
выбор того или иного депу
тата. Я вернулась домой, 
четко представляя, за кого 
отдам свой голос, — за Ку. 
лакова.

А написала я все это к 
тому, что ньшче агитатор 
был редким гостем в наших 
домах и квартирах. А как 
■нужны они — душевные, 
знающие, умные, как Любовь 
Алексеевна.

М, ПЕРЕВОДКИНА,
г. Томск.

Актуально

Есть ли повод для радости?
И так , п о ст р о ен а  ещ е одн а 

в ед о м ст в е н н а я  поли кли н и ка 
—  « А в т о м о о и л и ст » . л  м н о 
го е  ли и зм ен и л о сь?  к о к н ч - 
но, вр ач а м  .р аб отать  с т а л о  
у д о б н ее : н а г р у з к а  сн и зи л ась , 
^^дсонее и п а ц и е н т а м , но 
л и ш ь ж и вущ и м  п о бл и зости . 
А  е с л и  ж и в е ш ь  в д р у го м  
ко н ц е го р о д а?  А  у д о с н о  ли 
б о л ь н о м у , ж и в у щ е м у  р я дом  
с  новой  в ед о м ствен н о й  п о л и 
клини кой , н о  н е  paOoiiriHKy 
а в т о т р а н сп о р т а , е х а т ь  и  об- 
р а щ а т ь ся , н а п р и м е р , в 4-ю  
п о л и кл и н и ку —  п о зо р  Т о м 
с к а ?  и л и  в с е гд а  п ер еп ол н ен 
н у ю  м е д с а н ч а с т ь  jn« 2?

До каких пор у нас будет 
все перевернуто с ног иа 
голову? Ведь есть же в 
Томске отрицательный опыт 
строительства и эксплуата
ции ведомственной поликли
ники ТНХК. В городе не 
хватает «узких» специали
стов, а там ся.и загружены 
на 50 процентов. Вот и едут 
люди с высоким давлени

ем, температурой за добрый 
десяток километров, ждут в 
очередях из последних сил, 
а где-то в очередной ведо
мственной поликлинике тишь 
и благодать. Когда же мы 
■научимся правильно, по-хо
зяйски использовать то, что 
имеем?■

Казалось бы, все так 'про
сто. Отчислять от дохода 
действующих в Томске пред
приятий в горсовет на меди
цинские нужды определен
ные средства, дать права ре
шать, как поступать с ними, 
на чго расходовать в первую 
очередь. А главное — все 
строить по месту жительства: 
школы, детские сады, поли
клиники, детские клубы, оз
доровительные комплексы, 
магазины... Тогда не потре
буется родителям везти ре
бенка из конца в конец ro
ll ща в «свой комбинат», 
«свою поликлинику» и т. д.

Пора наконец Советам 
брать власть в свои руки и

употреблять ее во благо лю
дей. Пора руководителям 
горздрава, гороно не чис
литься на своих должностях, 
а действовать.

Извините за резкость тона, 
но просто наболело. Еаз- 
глагольствуем о росте дет
ской преступности, а детских 
клубов не строим, провозгла
шаем: все лучшее — дет-
тлм, а загоняем их в под
валы, заставляем терять дол
гие часы на остановках.

Хочется узнать мнение 
обновленного горисполкома, 
руководителей горздравотде- 
ла и облздравотдела. чита
телей газеты. Может быть, 
я  чего-то не понимаю, и 
нашим руководителям все 
равно, лишь бы «галочку» 
очередную поставить? Но 
ведь так было и прежде. А 
времена меняются и мы 
вместе с ними. Или эта ак
сиома не для том1ич€й?

Е. ИВАНОВА.

€< ВОДОПЛАВАЮ Щ ИЙ» Д О М
Не бывает такого? Не то

ропитесь отрицать. Уже 
дважды писали в редакцию 
жильцы дома № 43 по ул. 
М. Горького и рассказыва
ли о таком феномене. С тех 
пор. как с середины про
шлого года из колодца с 
пожарным гидрантом пошла 

вода, дом превратился в Ноев 
ковчег. Вот что пишут жиль
цы:

«От сырости лаги сгнили 
и пол на кухне провалился.

кирпич в стенах крошится 
и вываливается. Сырость 
везде, потому что в подпо
лье вода».

Управляющий Советским 
ПЖРЭТ заверил в прислан
ном ответе: «Ремонт пола в 
кв. № 3 будет выполнен в 
первом квартале 1990 года. 
Водопроводный колодец си
лами ЖЭУ-6 прочищен, а 
вода периодически откачива

ется. О повреждении сооб
щено в управление водопро
водно-канализационного хо
зяйства».

«С 26 января, — сооб
щают жильцы, — воду от
качивать прекратили, и она 
как шла раньше, так и идет».

Кто-нибудь (кому поло
жено!) усльниит в конце 
концов голоса людей с «во
доплавающего» дома?

К. ПЕТРОВ.

Мелочи быта

КАК ПОСАДИТЬ КЕДР?
«Мне удалось собрать (немного кедровых орехов. Часть 

их л хотел бы использовать для посадки. Пусть больше 
будет кедра в окрестностях Томска — в перелесках, на 
берегу Томя н вдоль ручейков, п лощинах. Но не знаю 
агротехнических особенностей посадки ценной 'Дороды...». 
Написав в  редакцию эхв строки, преподаватель ТПИ 
Hi G. Федоров задает ряд вопросов; в каких услотнях 
высевать семена недра? «Известно, чго томские лееннкн 
ёанямаются выращиванием кедровых сеянцев — пусть 
ответят на эти вопросы. Я уверен, что многие томнчн — 
Патриоты сибирской природы — последуют моему при
меру».

Вот такое письмо. На него 
мы попросили ответить че
рез газету начальника отде
ла лесовосстановления обла
стного лесохозяйственного 
объединения Н. А. Малько- 
ва:

— Орехи высаживаются в 
■грунт преимущественно вес
ной, — объяснил Николай 
Александрович. — Больше 
вероятности, что не попор
тят грызуны. Заделываются 
на глубину до 4 сантимет
ров, лучше — под пологом 
трех-четырех берез, в месте, 
где не растут сорвтяки (у ста- 

,рых пней). Как сошел , снег, 
"так и действуйте. Недели за

две до посадки орешки (а 
сушить их осенью следует 
только на солнце) надо про
растить, поместив во влаж
ный песок.

Но эффект от семенных 
посадок кедра, хочу вас 
предупредить, обычно неве
лик. Не все росточки вый
дут из почвы, а вышедшие 
нередко забиваются сорной 
тра'вой. Поэтому предлагаю 
шире пользоваться моТодом 
посадки сеянцев. Рекоменду
ется использовать 4—6-лет- 
ние деревца (толщина ство
лика у корневой шейки дол
жна быть не менее 3 мил
лиметров, высота надземной

части — 10 сантиметров). 
Посадку следует производить 
сразу же после того, как 
выкопаны сеянцы. Даже 
ыратковременнаа прикопка 
снижает приживаемость, iipa 
транспортировке посадочный 
материал закрывается плен
кой или брезентом, корни 
должны быть постоянно ув
лажнены.

К п очвам  к е д р  н е т р е б о в а 
тел ен . И в се -т а к и  н а  б е д 
н ы х  п о ч в а х  р е к о м е н д у е т с я  
в н о си ть  у д о б р е н и я  в виде 
т о р ф о  • дерновО'Го ко м п оста  
(д ве  ч асти  т о р ф а  н а  од н у 
ч а с т ь  н аво зн о й  ж и ж и  и о д 
н у  —  д е р н о в о й  зе м л и ). А 
у ж  ко гд а  п о са д и т е  —  пер и 
од и ч ески  у д а л я й т е  тр а в я н у ю  
{р асти тел ьн ость  в о к р у г  в а 
ш и х  п и том ц ев.

Саженцы кедра можно не 
только накопать в отдален
ных лесах, но и приобрести 
у лесников. За справками 
обращайтесь по адресу: 
г. Томск, ул. Шевченко, 17. 
лесо-хозяйственное объеди1не- 
ние,

Вызвала отклик

Один—С сошкой, 
а тридцать— 
с ложкой...

Мы много пишем и гово- 
)рим о том, как нанормить 
народ. А кто должен кор. 
МИТЬ? Думаю, что известный 
афоризм; по поводу «одного 
С сошкой и семерых с лож
ной» для нашей области 
(Применим в йном измере
нии. Я бы сказал: один—с 
сошной, а тридцать—с лож
ной. И это не преувеличение, 
так как при существующей 
технике и производительно
сти труда в сельском хозяй
стве 35 тысяч человв'К, ра
ботающих сейчас в нем, не 
накормят миллион жителей.

Значит, на каной-то до

статочно длительный период 
потребуется действенная по
мощь порода деревне, имен
но помощь, участие на деле, 
а не лозунговые призывы. 
Нужно развивать строитель
ство на селе, может быть, 
закреплять за промышлен
ными коллективами опреде
ленные участки, ■помО'Гать 
транспортом, людьми. Но де
лать это не по разнарядке, 

не волевым порядком, а иметь 
запланированные фон
ды затрат для трудового 
участия на сельскохозяйст
венных работах.

Нужно в .корне менять и 
преподавание в школах: обу
чая детей основам кресть- 
йнского труда, воспитывать 
у будущих поколений ува
жение к нему, а не .пренеб
режение, как сейчас. Даже 
в сельской местности, не го
воря о городах. Только в

сочетании личных интересов 
с общественными можно ре
шить проблему достатка в 
продуктах питания. И, ко
нечно, организатором та
кого практического взаимо
действия города и села дол
жны стать местные Советы.

Б. ЕРГАИСКИИ.
г. Томск.

Как я искала 
правду

Прочитала статью народ
ного судьи «Зато «свои лю
ди» в шубах» о злоупотреб
лениях шегарских работни
ков торговли и расстрои
лась. Как же так? Почему 
зансны писаны для всех, а 
не исполнять их можно «из
бранным»? Думала, что хоть 
перестройка поможет наве

сти порядок, но ничего пока 
не меняется. Кто умеет во
ровать, нарушать правила 
советской торговли, тому и 
почет, и дорога всюду.

Взять ту же Л. В. Позд
някову, о которой шла речь 
в статье судьи Т. Светлано
вой. Прежде чем стать пред
седателем Шегарского сель
по, она работала в универ, 
маге. Сдедала там большую 
недостачу. Ее «наказали»— 
перевели заведующей в 
спорттовары. Снова платила 
недостачи. И опять ее «на- 
■казывали», все повышая и 
повышая...

Я же не нарушала правил 
торговли, не тащила себе 
домой товары и различный 
дефицит. А что в итоге? Вот 
уже 11 лет не дают работать 
по специальности. И единст
венно потому, что вслух го
ворила о делах таких «дея-

Строки 
из писем
в  телемарафонах я при. 

нимала личное участие: пе. 
речисляла деньги и в фонд 
.милосердия, и в фонд Чер
нобыля. Перечислю 50 руб
лей к июню в Детский фонд. 
Миллионами я не обладаю, 
но считаю, что пострадавшие 
и дети должны получить 
помощь. Вызывает недоуме
ние, что безучастны к этим 
акциям наши депутаты, на. 
ши Советы. Ведь, судя по 
оценкам, это сегодня самая 
активная сила на общест- 
венном фронте..

Т. РЯБИЦКАЯ.
Молчановский район.

«Облбытсправка» примет 
от вас любое объявление, 
она располагает специаль
ным оборудованием для 
расклейки афиш, плакатов 
н т.д. Но вот вопрос: как
клеили на домах и заборах 
свои объявления заинтере
сованные лица, так и про
должают это делать. Еще с 
прошлого лета глаза нам 
мозолят реклама МоеЗов. 
ского зооцнрка. Свердлов
ского драмтеатра... «Обклеи
вают» город также коонера. 
торы, разнообразные «цент, 
ры» янициативы. Не пора 
ли санкции к ним приме
нить? Благо, и постановление 
горисполкома имеется.

Н. КОКНЕВИЧ. 
г. Томск.

Живет в пос. Светлом Та
тьяна Ивановна Астахова. 
В ленинградскую блокаду 
потеряла всех близких, оди. 
нока и сейчас. Она ветеран 
труда, много лет отработа
ла в туберкулезном санато
рии в Тимирязевском. И 
хоть бы кто вспомнил в 
праздник о человеке!

А. ЧЕРНОВСК?Ш. 
пос. Светлый.

Был недавно в городе: ве
дро картошки, гляжу, стоит 
7—8 рублей. Мог бы пред
ложить вдвое меньшую це. 
ну, а у меня сотня ведер 
картофеля в погребе есть. 
Не заинтересуется ли ка.
кое дредприятне — для
своих работников? Вопрос— 
в автомашине для вывозки.

А. ЯКОВЛЕВ.
с. Крестное, 
Кожевниковекяй район.

Таксисты-частники долж
ны брать плату за проезд 
по спидометру, по государ. 
ственной таксе: 20 копеек с 
километра. А на деле? Был 
свидетелем, (когда в два ча
са ночи таксист просил за 
проезд от аэропорта до го
рода «тридцаточку»! Где 
контроль со стороны Сове
тов?

В. ЛЕНКОВ.
г. Томск.

телей от торговли», как По
зднякова, бывший завторг 
Сорокина, и друшх. Вот и 
выгнали меня. Ходила я 
тогда к первому секретарю 
райкома партии В. С. Сизо
ву, просила помочь разеб- 

■ратьса. Но меня так никуда 
и 'не принимали, потому что 
для «своих людей» стала 
чужой и опасной. И почти 
семь месяцев я вообще не 
работала, имея на руках тро
их детей (муж умер).

И что бы вы думали? Еще 
надо мной и посмеивались 
те, кто ие имел специально
го образования, а с 7 — 8 
классами занимал м̂ еста в 
торговле. «Ну, что? — ецра- 
шнвали. — Нашла свою 
правду? Нет ее. И справед
ливости никакой нет...».

В. КОНТУС.
с. Мельникове
Шегарского района.

А У НАС 
ВО ДВОРЕ...
МЫ, жильцы дома 224 по 

проспекту Фрунзе, несколь
ко раз обращались к на
чальнику Ж к о  «Змальпро- 
нав'одсгво» Н. И. JleoHOBy с 
требованием убрать мусор
ные KOHTeiiiiL'Pbi оТ йодЪ'Сй  ̂
дов нашего Вместб
них nycnnjj* кфтьцейую ма
шину для сбо)Л1 мусора: как 
3 1 0  оы.д) paKbiiit.

Нойсрые, С1̂ 1Л0 невбё- 
.M0Hj4bI.\I открыть окно, ВЫ'Й- 
Т1'.( на улицу, |носидеть у 
1Юдъе'зда, Крушые сутки 
а.;одоине, в иетрепую по- 
год}'"'  ̂ ок!го за.Ц'тает бумага. 
А весь двор :*а.хламляется 
уже к сбСду,, как весь 
мусор, ою 'р^ы  ньшосят сю
да почти со 'ВЙ910 микро-, 
района.

По нечетно!'! стороне про
спекта Фрунзе и По улице 
Кулагина в определенное 
время ходят машины, со
бирают .мусор. Н'О жители 
тех домов в удобное для 
себя время приносят мусор 
к нашему дому.

Захламленность нашето 
двора отравляет жизнь не 
только взрослым, но и де
тям. Единственная зеленая 
лужайка, где они играли, а 
домохозяйки сушили белье, 
также завалена отходами, а 
над ними—рой мух. А ведь 
рядом детский сад № 1 и 
агитплощадка завода «Эмаль- 
лровод», где проводятся 
различные мероприятия, от
дыхают ребятишки из школ 
iN&Jvfe 34 и 39. Тут же непо- 
далеку стоит дом, где рас
положена школьно - базовая 
столовая. Здесь ежедневно 
загружаются продуктами ма
шины для других школ рай
она. А с другой стороны— 
детская площадка.

Для наглядности высыла
ем снимок. Может, увидев 
его в газете, устыдится наш 
начальник ЖЭКа и выпол
нит наконец наше требова
ние.

По (поручению жильцов 
Н. САВИН,
Г. ГУРЕЕВ,

Л. БЕРЕСНЕВА 
Я другие.

Ф
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Графина томских 
художников

Такие понятия, как «том- 
окая графика» или, окажем, 
«живопись Томска», «ис
кусство Сибири» довольно 

, условны. Художникаг., рабо
тающих Б нашем городе, 
объединяет только, место 
жительства, иногда темати
ка. В какой-"ро мере это 
можно объяснить некой 
«уореднеиностью» совет
ского искусства последних 
десятилетий. Хотя в раз
ных уголках страны рабо
тают интересные художники, 
значительных .худакгествен- 
ных школ не слож1илось. Но 
можно взглдауть на ситуа
цию иначе: в общности ху- 
дожествеиных тенденций 
рвидна эффективность зако
номерностей искусства, рав
но, проявляющаяся как в ра
ботах .именитых мастеров, 
так и менее иээестных, как 
провинциальных, так и сто
личных. Художественные 
проблемы, стоящие перед 
ними, одинаковые, различен 
уровень их .решения. С этой 
точки зрения представляет 
интерес выставка «Графика 
томских худозмников 60— 
80-х», проходящая в худо- 
Жественном музее.

Зазштересованный зритель 
сможет увидеть логику ху
дожественного процесса по
следних десятилетий на 
примере выставленных ра
бот.

Самые ранние прафичес- 
кие листы относяггся к 60-м 
годам. Это время расцвета 
линогравюры. Впервые после 
■многих лет стало .модным и 
дазке престижным иметь у 
себя дома художественное 
прсизведеггие-эстамп. Вместе 
с новым материалом в гра
фику вернулось движение: 
энергичный след резца, 
экспрессия штриха и ритма, 
острый силуэт, напряженные 
контрасты темных и светлых 
акцентов. В .Томске в лиио- 
грзавюре наиболее успешно 
рар^тал В. Гроховский. Те- 
мой многих его .гравюр 
стали энергичные, уверенные 
в себе' люди, осваивающие 
Север: геологи. авиаторы, 
рыбаки. Ясный и'Лаконичный 
язык линогравюры соответст
вовал духу времени. Конф- 
ли.кт человека и природы, 
присутствующий в подобных 
ра'ботах, пока не вызывал 
сомнений в правоте первого. 
Шло время, язык линогра
вюры, пораясавший вначале 
своей остротой, становился 
тоньше, но приобрел свои 
штампы.

Уверенно владел самькии 
разнос^азными техннкадги 
офорта А. Евтихиев. Первого 
из томских графиков стала • 
занимать проблема движе

ния не в плане формально- 
композиционных построений, 
но в плане передачи эмо
ционального, лирически- 
личностного ощущения жиз. 
ни, ‘ ее. текущей измеичизос- 
ти. в  пейзажных работах он 
любил состояния переход
ные, богатые нюансами. В 
них он с особым вниманием 
разрабатывал полифсвию 
пятен, фактур, масс я  очер
таний. В однотл Из лучших 
его офорТ'Ов «Вьюга» соот
ношение предметов, света и 
тени строят живое, движу
щее, перетекающее про
странство.

Для графики 70-х харак
терен мир тихий, спокой
ный, замкнутый. Отсюда— 
внимание « интерьеру. Но 
интерьер осознается не с 
бытовой стороны — это как 
бы поэтическая метафора 
индив1идуального личного' 
мира человека, обособленно
личной среды его существо
вания. В офорте Н. Аксено
вой «Молчание» среда ин- 
терьера превращена в по
добие мцра в целом с его 
верхом и низом, с его све
том и темнотой.

Проблема среды, прост
ранства, которая привлекает 
Н. Аксенову. Р. ’Пантелееву, 
становится наиболее су
щественной для графики 
70-х. Художники пытаются 
освоить глубину листов как 
пластическую ценность, как 
некое эмоциональное поле.

В 80-е годы для мщтт зсу- 
дожников — Н. Ратомской, 
С. Лазарева, Ю. Фатеева и 
других—становится Характер, 
на тенденция к П'раработан- 
ным, законченным рисун
кам. Графическая условность 
у них часто сводится к ми- 
ниму.му—светотеневая объ
емная штриховка уверенна, 
но лишена всяких следов 
артистизма, в то же время 
налицо некая отчужденность 
от объектов изображения. 
Рациональной, продуманной 
ксмпозицией, технической 
изощренностью отличаются 
работы Ю. Фатеева. В его 
серии «Босхоналия» «веч- 
ные» темы подвергаются но
вому прочтению. Мир клас
сических образов переосмыс
ливается в духе странного 
и подчас малоутешительного 
«театра жизни». Ю. Фатеев 
уделяет довольн'о много вни
мания иллюстрации и стан
ковой графике ПО мотивам 
литературных проиэведе. 
ний. В серии «Ревизор» ху- 
1ДСЖНИК умело использует 
приемы гротескной дефор
мации, Тво,рчеству Фатеева 
свойственна рассудочность. 
Он стремится к искусству 
интеллектуальному, к созда-
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нню своего родд пластичес
ких «идеограмм». Некото
рые его работы становятся 
своеобразными ребусами, я 
это вряд ли идет им ■ на 
пользу.

Несколько особняком в 
томской графике стоит 
твррчеттво 'В. Болдырева— 
ташантливого художника, 
архитектора по образова
нию. Болдырев создает до
вольно большие беспредмет
ные композиции, в основном 
в технике акварели. Они 
очень декоративны, боль
шую роль в них играет 
цвет. Нужного цвета Болды
рев добивается бесконечны
ми наслаиваниями, переяфы- 
тиями, лесалрсвками, смы- 
вання-ми. Декоративные пят
на сплетаются в замыслова

тые узоры. причудливые 
пространственные конструк
ции. Хотя работы Болдыре
ва и беспредметны, это не 
значит, что они далеки от 
реальности. И дело здесь не 
в том, что в них иногда уга
дываются стилизованные 
фантастические лица, фигу
ры. Органи-зация художест
венного пространства в них 
завис.ит от реальных форм, 
опирается на арительокие 
закономерности. Работы 
|Болдырева 'всегда появля
ются под .воздействием 
чувствен1ного постижения 
природы и жизни. Поэтому 
не случайно, что они прив
лекают зрителей с разными 
вкусами и интересами.

В. СЛУЖИВЦЕВ. ‘

Вниманию телезрителей Томска! В 
связи с реконструкцией антенно-фидер
ной системы первая программа ЦТ 
«Орбита-3;» с 11 июня . будет переда
ваться на 11-м телевизионном канале.

Понедельник, II июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. С.ЗО

— «120 минут». 8.30 — «Вольница на 
окраине города». 12-я и 13-я серии. 
18.20 — Футбол. Чемпионат мира. Сбор
ная Бразилии — сборная Швеции. 2-П 
тайм.

С 11.20 до 16.30 — перерыв.
16.30 — «Время». 17.00 — Футбол

Сборная Бразилии — сборная Швеции. 
19.15 — «Мы и экономика». Совмест
ные предприятия. 20.00 — «Больница па 
окраине города». 14-я и 15-я серии. 22.00
— «Время». 22.30 — «Коллаж». 22.35 — 
«Джазовые портреты». 23.25 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Футбол. 
Сборная США — сборная Чехословакии. 
2-й тайм. 9.15 —.Футбол. Сборная Юго
славии — сборная ФРГ. 2-й тайм. 10.15
— «Фильм — детям». «Зеленый пат
руль» (1961 г.).

С 11.30 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Премьера документального 

телефильма «На сегодняшний день».
0 забастовке шахтеров Кузбасса. 

ТОМСК. 18.00 — «.Этот непонятный
Галимзянов». Документальный Лн.пьм. 
18.40 — «О жизни и политике». 19 00 — 
«Пресс-экран». 19.15 — «Рандеву». Про
грамма для молодежи. 20.45 — «Спокой
ной нпич, ма.пыши!»

МОСКВА. 21.00 — Теннис. Открытый 
чемпионат Франции. 22.00 — «Время».
22.45 — футбол. Сборная Коста-Рики— 
сборная Шотландии.

Вторник, 12  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут»-. 8.30 — «Вольница на 
окраине города». 14-я и 15-я серии.
10.30 — Футбол. Сборная Ирландии — 
сборная Англии. 2-й тайм.

С 11.30 до 16.30 — перерыв.
16.30 — «Время». 17.00 — Футбол.

Сборная Англии — сборная Ирландии. 
19.15 — Выступает ансамбль «Фиеста 
Филиппина». 19.45 — Передачи-призеры
1 Всесоюзного конкурса телерадио
программ по безопасности дорожного 
движения. «Колесо» (Новосибирск), 20.10
— «Музыканты о музыке». 21.00 —
«Больница на окраине города». 16-я се
рия. 22.00 — «Время». 22,30 — Актуаль
ное интервью. 22.40 — Поет И. Чепра- 
га. 23.05 — «Слово». Литературно-худо
жественная программа. 01.05 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Фут
бол. Сборная Коста-Рики — сборная 
Шотландии. 2-й тайм. 9.15 — Футбол. 
Сборная Англии — сборная Ирландии.
10.30 — Ритмическая гимнастика.

С 11.00 до 18.00 — перерыв.
ТОМСК. 18.00 —■ «Буду ждать тебя».

Документальный фильм. 18.30 — «На
селению о гражданской обороне». 19.00
— «Пресс-экран». 19.15 — «Экологичес
кий клуб. Становление и перспективы».
19.45 — «Проблемы застройки Томска». 
Микрорайон Солнечный. 20.35 — Рекла
ма. 20.45 — «Спокойной ночи, малыши!»

МОСКВА. 21.00 — Информационная 
программа. 22.45 — Футбол. Сборная 
Бельгии — сборная Южной-Кореи. 01.00
— Продолжение информационной про
граммы.

Среда, 13 июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.30 — «Времена года». 
Июнь. 9.30 — «Больница на окраине го
рода». 16-я серия.

С 10.30 до 16.30 — перерыв.
16.30 — «Время». 17.00 — «Детский 

час» (с уроком английского языка). 18.00
— Концерт .молодежных хоров. 18.45 — 
«Встреча через годы». Телеочерк о 
творчестве радио- и тележурналиста 
Ю. В, Фокина. 19.20 — Концерт. 20.00
— «Больница на окраине города». 17-я
и 18-я серии. 22.00 — «Время». 22.30 — 
«Коллаж». 22.35 «Политические ди
алоги», К Российской партийной конфе
ренции. 00.05 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Фут
бол. Сборная Бельгии — сборная Юж
ной Кореи. 2-й тайм. 9.15 — Футбол. 
Сборная Голландии — сборная Египта. 
2-й тайм. 10.15 — Мультфильм.

С 10.25 до 17.00, — перерыв.
17.00 — Футбол, Сборная Голландии

— сборная Египта.
ТОМСК. 19.00 — «Пресс-экран». 19.15

— «Экологический клуб ставит пробле
му» (продолжение разговора). 19.50 —

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ
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«Политическая трибуна». 20.25 — «Твоя
профессия — швея». СПТУ-12 20 4 5  _

”°ии. малыши!»
ппшшаммя' “ Информационная“  Футбол. Сборная Ур5^вая — сборная Испании. 0100 — 
Информационная программа'. Продол- «квнив.

. Четверг, 14 июня
ПРОГРАММА. МОСКВА. 6 30

— «120 минут». 8.30 — «Волышна на
города». 17-я и 18-я серии. 

10.30 — «Карма». О судьбе друга Н Ре- 
риха, писателя Хейдока. 11.00 •— Фут-
ЕссР.''®2Щ^”тайм!'""™”“  -

?? Тб-30 — перерыв.
16.30 -г- «Время», 17.00 — Футбол.

Сборная Аргентины — сборная СССР 
19.15 — «...До 16 и старше» 20.00 —
«Больница на окраине города» 19-я и 
20-я серии, 22.00 — «Время». '22.30 —
Три дня биллиарда в Москве. 23.30 —ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА 8.00
— УтреН11яя гимнастика. 8.15 — Фут
бол. Сборная Уругвая — сборная Ис
пании. 2-й тайм. 19.15 — «Ребятам о 
зверятах». 9.45 — Футбол. Сборная Ар- 
гентины — сборная СССР. 1-й тайм. 
11.00 — «Фильм — детям». «Капитан 
Соври-Голова». 1-я серия.

9г. 18.00 — перерыв.18.00 — Мультфильм.
ТОМСК. 18.15 — «РОУВИН-ТОКО». О 

новых формах внешнеэкономической 
деятельности Томской области. 19.00 — 
«Пресс-экран». 19.15 — «Депутатский ка
нал». В студии — народный депутат 
СССР С. С. Сулакшин. 19.45 — Мульт
фильм «Ограбление по...». 19.55 —
«СССР—США; симпозиум кардиологов 
в Томске». 20.35 — Реклама. 20.45 —
«Спокойной ночи, малыши!»

МОСКВА. 21.00 — Информационная 
программа. 22.45 — Футбол. Сборная 
Камеруна — сборная Румынии. 01.00
— Информационная программа. Продол
жение.

Пятница, 15 июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.30 — «Больница на 
окраине города». 19-я . и 20-я серии.
10.30 — Три дня биллиарда в Москве.
11.30 — Футбол. Сборная Камеруна —
сборная Румынии. 2-й тайм. 12.30 —
«Время».

С 13.10 до 16.30 — перерыв.
18.30 — «Время». 17.00 — «Кержацкий 

угол». Документальный телеф.чльм. 17.20
— Д. Шостакович. Симфония 5. 18.10
— «Путь к последнему приюту». Доку
ментальный фильм. 18.45 — «Объектив». 
19.20 — «Поэзия в музыке». 19.40 —
Мультфильм. 19.50 — «Прогресс. Инфор
мация. Реклама». 20.20 — Торжествен
ное открытие IX Международного кон
курса музыкантов-исполнителей им. 
П. И. Чайковского. 22.00 — «Время».
22.30 — «Коллаж». 22.35 — Актуальное 
интервью. 22.45 — Брэйи ринг «Что? 
Где? Когда?». 23.25 — «.Это было... бы
ло...». 23.55 — «Взгляд». 01.25 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАМ.МА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Фильм

_ детям». «Капитан Соврй-голова». 2-я
серия. 9.20 — Выступление самодея
тельных ансамблей танца. 10.15 — Фут
бол Сборная Югославии — сборная Ко
лумбии 2-й тайм. 11.15 — «Советы чем
пионов начинающим спортсменам». 12.00 
—- Футбол. Сборная Италии — сборная 
США. 2-й тайм.

С 13.00 до 18.00 ™ перерыв.
18.00 — Футбол. Сборная Италии — 

сборная США. 2-й тайм.
ТОМСК. 19.00 — «Пресс-экран». 19.15 

--  «Удобрения. Вред или польза?». Ве
дет передачу кандидат сельскохозяйст
венных наук Э. В. Титова. 20.00 —
Mvльтфильм. 20.10 —■ Встреча с деле
гатами XXVIII съезда КПСС. «Прямая ли
ния».

МОСКВА. 21.30 — Информационная 
программа. 22.45 — Футбол. Сборная 
Австрии — сборная Чехословакии, 01.00 
-- Информационная программа.

Суббота, 16  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 630

— «120 минут». 8.30 — «Наш сад». 9.05
— «Человек, Земля. Вселенная». 10.05
— Концерт хора университета Ислан
дии. 10.25 — Литературный Иркутск.
11.00 — «Партнер». Коммерческий веет- 
нйк. 11.30 — «Пять дней в Италии». О 
судьбах семей итальянцев, репрессиро
ванных в 1937—-1938 гг. 12.15 — К 45-- 
летию Победы. Художественный теле
фильм. «Был месяц май». 14.15 —
«Спектр», 14.35 — «В мире животных». 
15.40 — «Политические диалоги». Теле
мост Москва — Ленинград — Кемеро
во. 16.40 — «Семейный экран». Худо- 
экествекный фильм «Предательница» 
(Киностудия им. М. Горького, 1976 г.). 
18.20 — «Земля — наш общий дом».
Фотоконкурс. 18.25 — «Паломники». До
кументальный фильм. 18.45 — Между
народная панорама. 19.40 — Мульт-

, фильм. 20.00 — «Споемте, друзь.я!». 22.00
— «Время». 22.30 — «Счастливый слу
чай». Семейная телевикторина, 23.35 — 
«Вал на тонком льду?». О проб.лемах се- 
голняпшей Польши. 01.05 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — «Жизнь 
прекрасна». Художественный фильм с 
субтитрами (СССР — Италия, 1980 г.). 
10.15 — Футбол. Сборная Австрии — 
сборная Чехословакии. 2-й тайм. 11.15
— Футбол. Сборная ФРГ — сборная 
Объединенных Арабских Эмиратов, 2-й 
тайм.) 13.45 — Музыкальный видеока
нал, 15.45 — «Прогресо. Информация. 
Реклама». 16.15 — Видеоканал «Совет
ская Россия». 18.45 — «Осень шахмати
ста». Дотсумент'альный телефильм. 19.45
— Мультфильм. 20.00 — «Спокойной но
чи. малыши!» 20.15 — Информационная 
программа. 22.45 — футбол. Сборная 
Бразилии — сборная Коста-Рики. 01,00
— Информационная программа. Про
должение.

Воскресенье, 17 июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 СО

— «Спорт для всех». 8.15 — Ритмиче
ская гимнастика. 8.45 — Ттфаж «Спорт
лото.». 9.00 — «С утра пораньше». 10.00
— «На службе Отечеству». 11.00 — W- 
ренняя развлекательная программа. 
11.30 -ь «Клуб путешественников». 12.30
— «Музыкальный киоск». 13.00 — «Сель
ский час». Панорама. 14.15 — Концерт 
популярной симфонической музыки.
14.45 — «Фи.льм — детям». «Приключе
ния Бург.тино». 1-я и 2-я серии 17.00— 
Футбол. Сборная Англии — сборная Гол
ландии. 19.15 — «В честь танца». Фильм- 
концерт. 20,00 — «Знакомый незнако
мец». Нзролный депутат СССР С В 
Станкевич. 20.45 — «Война». Премьера 
телевизионного шестисерийного художе
ственного фильма по однои.меняому ро
ману И. Стаднюка, 1-я серия. 22.00 — 
«Время». 22.30 — «Мысли о вечном».
22.45 — «Здоровье». К Дню медицинского 
работника. 00.00 — «Весела была ночь». 
Художественно-публицистический фильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На заоядку, становись!». 0.20 —
Концерт музыкального фольклора Кол- 
давгги. 9.С0 — «У нас в студии Лнтон- 
квартет». 9.15 — Телепрограмма «Семья», 
10.55 — Футбол. Сборная Швеции — 
сборная Шотландии. 2-й тайм, 11.15 — 
Мультфильм. 11.30 — «К.чуб путешест
венников*. 12.30 — «Следствием уста
новлено...». Художественный фильм с 
субтитрами. 14.00 — Мультфильм. 14.15
— Видеоканал «Советская Росси.ч». 16.45
— «Планета». Международная програм
ма. 17.45 — «Пресс-клуб». 20.00 -г «Спо
койной ночи, малыши!», 20.15 — «Здрав
ствуй, милый!». Поет М. Суворова. 20.45
— «Возрождение». «Дом в Клину». 21.15
— «Песня далекая н близкая». 22.00 — 
«Время». 22.45 — Футбол. Сборная Ир
ландии — сборная Египта.

Спорт

ПЕРВЕНСТВО В  К9Ъ О К Театр

Очередную победу в иг
рах на первенство страны 
одержали футболисты «То
ми» над «Шахтёром» из 
Ленинска-Кузнещкого — 2:0.

Наблюдать за игрой «То
ми» в матче с дебютантом 
и аутсайдером зоны «Шах
терам» было прият1Но. Пол
ное нпроЕое и территориаль
ное преимущество яа про- 
тЯ'Жеяии всей естречи. В 
ата1ке получалось почти все, 
кроме точного завершающе
го удара. Тройка томских 
форвардов буквально 'растер
зала оборону хозяев и уже 
в первом тайме была обя- 
•зана не менее десятка раз 
открыть счет, а довольст

вовалась лишь одним го
лом. На 36-й минуте его за
бил В. Себелев.

После перерыва 'вновь 
ма'ссировавное наступление 
«То.ми», и Э. Франк на 51-й 
минуте, после подачи угло
вого, красивым ударом го
ловой удваивает результат. 
Проведя еще серию атак, 
гости перевели игру, в спо
койное русло, и победы не 
упустили. «Шахтер» на дан
ном этапе че.мпионата—это 
тот 'Коллектив, ib игре с ко
торым надо не только наби
рать очки, но и улучшать 
соотяошеяие мячей. Жаль, 
конечно, что футболисты 
«1Тамй» драольствовались

мин1имальны1м результатом.
После этой победы «Томь» 

вновь занимает 4-е место в 
турнирной таблице. Теперь 
в трех предстоящих домаш. 
них матчах у команды 'по
является шанс выйти в ли
деры ЗОНЫ'.

, Очередной шаг сделан «То- 
М'Ью» и в кубке России. Наз
наченная на 8 июня 'встре
ча с «Ангарой» из Ангар
ска не состоится ввиду от
каза гостей. Томичи вышли 
в полуфинальную часть 
турнира. * * •

В Ленннске-Кузпецком 
футболисты «Янтаря» встре
чались с двукратным чем

пионом Ку5(бааса послед, 
них лет командой шахты 
«Октябрьская» в матче на 
Кубок страны среди коллек
тивов физической культуры и 
проиграли—1:3. Правда, бла
годаря забитому на чужом 
поле голу у томичей есть не
плохой шанс в ответной 
встрече на своем поле.

Результаты матчей 6-го 
тура: «Вулкан» — «Лоно- 
мотив» — 3:2: «Сахалин»
— «Ам'ур» — 3:0: «Луч»
— «СКА» — 0:0; «Анга
ра» — «Металлург» — 1:1; 
«Автомобилист» — «Торпе
до». — 2:0: « Селенга» — 
«Прогресс» — 0:0.

В. КОРШУНОВ.

ВИИМАИИЮ Ж т А Ш Т О В
Управ пение внутренишх дел проводит конкурс на луч

ший материал о сотрудниках органов внутренних дел, 
их добровольных помощниках, о проблемах охраны об
щественного порядка. На конкурс принимаются очерки, 
зарисовки, фоторепортажи, опубликованные .на страницах 
областных газет, а также микрофонные материалы об
ластного радио и телевидения, рассказывающие о само
отверженном вьюолнеяии сл'ужебного долга, коекретных 
результатах в борьбе с преступностью, трудовых буднях 
сотрудников органов 'внутренних дел, их общественных 
по,Мощнивах.

КоИ'Кй'рс проводится с ,1 июня этого года по декабрь 
включительно. Для победителей установлены денежные 
премии: за первое место - - 150 рублей, за второе — 100 
рублей, за третье' — 75,.

Материалы предста1вляются в преос-центр в течение 
■всего периода, с пометкой «На конкурс». Адрес: 634004, 
Томок, пр. Кирова, il8,-a, пресс-центр УВД.

Н. БУРАСОВА, 
руководитель пресс-центра УВД.

ссИНТЕРАВТОШОУ - 90»
Так называется яркая 

программа чехословацких 
каскадеров, с которой они 
начинают выступления 9 ию
ня на стадионе «Труд». То
мичи увидят высший класс 
вождения автомобилей. Это 
90 минут риска, смелости, 
мужества, ловкости, арти

стизма и клоунады, которые 
демоистрируюг звезды авто
родео, акробаты-каскадеры 
чехословацкого' артистичес
кого объединения «Брати
слава». Начало 'В субботу и 
'Воскресенье — в 17 и 20 ча
сов, в понедельник и втор
ник — в 19 часов.

ИЗВЕЩЕНИЯ

П О ГО Д А
Сегодня — переменная 

облачность, местами Не
большие доиэди, грозы, ве
тер западный, 5—10 мет
ров в сриуиду, температу
ра 21 —26, а Томске без

осадков, 24—26 градусов 
тепла.

9 — 10 июня — . местами 
небольшой дон<дь, грозы, 
ветер юго-западный, 9—14 
метров в секунду, темпе
ратура ночью 8 — 15,
днем 19—26 градусов тепла.

Народный деп'утат СССР 
OcTipcyxoB Виктор Алексе, 
еввч ведет прием избирате
лей 9 июня 1990 г. с 14 
час. в помещении Октябрь
ского райкома КПСС (ул. 
Пушкина, 17).

*

12 июня 1990 года в До
ме политического просвеще
ния (ул. К. Маркса, 14) в 
19 час. состоится встреча 
многодетных семей города с 
заместителем председателя 
юблнеполкома А. П. Габру- 
сенко, депутатами областно
го Совета народных депу-. 
ТИТОВ, председателем гор-

Очередяое заседание Клу
ба народного депутата СССР 
состоится 9 июня в здании 
Кировского райсовета (пр. 
Кирова, 11-а). Начало — в 
19 часов. В заседании примет 
участие народный депутат 
СССР С. С. Сулакшин.

иснол'кома В. В. Гончаром, 
представителем областного 
отделения Советокого дет
ского фонда имени В. И. 
Ленина

Редактор
Э; В. БУРМАКИН.

ДОМ УЧЕНЫХ
9 июня. «Зойнийа квартира»

— 19-30.
ДВОРЕЦ

ЗРЕЛИЩ И СПОРТА 
8 июня. Лечебные сеансы 

ncHXOTepaneiaTa Тулупова А. М.
— 17, 21.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
8 июня. •«Белая ворона» — 

9. 11. 13. 15, 17. 19, 21. 
нмени М. ГОРЬКОГО

8 июня. «Катала'* — 9. 10-50. 
12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 20.
21- 50. «Катала» — 9-20, 11-10.
13. 14-50. 16-40, 18-30, 20-20,
22- 10. «Я не люблю» — 9, 10-20.

«ОКТЯБРЬ»
8 июня. «Частный детектив, 

или Операция «Кооперация» 
— 9. 10-40, 12-30, 14-20. 16г10, 
18. 19-50. 21-40. «Ад, или Досье 
на самого себя» (две серии) —
8- 40, 11. 13-30. 16. 18-30, 21.

«ПИОНЕР»
8 июня. «Пираты» — 9,10-40, 

12-20. «Полет навигаторов» —
14, 15-40. «Фанат» — 17-20.
19-20,, 21-20.

аменн И. ЧЕРНЫХ
8 июня. «Частный детентив, 

или Операция «Кооперация» — 
9, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 20. 
21-40. «Последний рейс «На
дежды» — 10-50.

«СИБИРЯК»
8 июня. Мультсборнин —

9- 20, 11. «Белый велосипед» —
13. 15. 17. 19, 21.

«АВАНГАРД»
8 июня. «Черная гора» — 

11. 15. «Постоялый двор среди 
холмов» (две серии) — 18. 21.

ВИДЕОЦЕНТР
8 июня. «Потрясающие при

ключения мушкетеров» —
10- 20. «Ва-6анн-11, или Ответ
ный удар» — 12, 14, 16. «Жи- 
кина династия» — 18. 20.

ВИДЕОКЛУБ «АСТО- 
РИЯ» ПРЕДЛАГАЕТ
ЯРОКАТ ВИДЕОКАССЕТ:
фильмы, видеоклипы и му
зыкальные программы. Для 
pai6oTHHK'OB кабельного те- 
'левидения И владельцев 
оте'чественной видеотехпи- 
1ки имеется прокат 'Кассет в 
оисте.ме «Секам». Просмотр 
фильмов в .клубе — в 11, 
13, 15, 19, 21 час. по адре
су пер. Нахановича, 10 
(Дом быта № 1).

И З Д А Т Е Л Ь С Т В О  
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» при- 
глашает на' постоянную ра
боту слесаря-электронщика, 
слесаря-сантсхпнка, газо- 
электросварщКка, машинис
тов фальцевальных машин, 
печатников высокой и оф
сетной печати, каборщиков 
ручного и машинного набора, 
подсобного рабочего, ка
менщика, компрессорщика, 
слесаря по вентиляции, ма. 
шиниста резательных машик.

Профессии печатников, 
наборщиков, машинистов 
фальцевальных машин мож
но получить в издательст
ве. Принимаются юноши и 
девушки не моложе' 18 лет.

В - издательстве работают 
столо.вая, - эдравпун'кт со 
стоматолсшческИ'М кабине
том и физиолечением, име
ются спортзал, база отдыха 
■на Оби и на Парном море. 
Все работни1К!И 'Пользуются 
удешевленным питанием, 
д.оставкай с работы во 2-ю 
смену транспортом изда
тельства. Средняя . з а р а з 
ная плата рабочих состав-' 
ляет 250—300 рублей.

Обращаться:' г. Томск, 
пр. Фрунзе, 103/1, отдел 
'Кадров. Тел. 21-47-00.

■В городе Томске создана 
■СПЕЦИАЛИЗИРОВАННАЯ 
'ПОЖАРНАЯ ЧАСТЬ № 16.
предназначенная для прове- 
'Дения первоочередных спа
сательных работ при авари
ях, катастрофах. стихий-' 
'ных бедствиях, крупных 
пожарах. На работу на 
должности водителей и по
жарных требуются крепкие 
парни в возрасте до 30 
лет, не имеющие проблем 
со здоровьем, отслуЬкив^ние 
в армии. Решим работы — 
суточный (сутки — работы, 
двое — отдыха).

Адрес части: г. Том-с,к, ул. 
Ракетная, 15. Проезд З'вто- 
бусами №№ 3, 6 до оста
новки «Ул. Ракетная». Те
лефоны 75-23-39, 75-26-05, 
'49-84-24.

ПРОФЕССИОНАЛЬНО .  ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ 
№ 27 ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР учащихся на 1990—1991 
-учебный год но следующим специальностям:

НА БАЗЕ 8 КЛАССОВ (3 года обучения): ма1ци-ни1ст 
(Кранов (.крановщик) по управлению башенными. ca.MiO- 
ходны-ми, козловыми и .мостовыми кранами; электрогазо
сварщик; маш,1шист экскаватора одноковшового; слесарь 
по ремонту дорсжн'О-строительных маш-ин, тракторов, ав
томобилей; электро!яонтаж-ник по силовым сетям и 
элект.рсюборудсва«ию; электросварщик pyaiHoft сваршк ма
шинист крапов авт01М'С;бильных; маляр (строительный), 
штукату'р.

' '̂^чащиеся на базе 3 йлаосов во время обучения нахо
дятся на полном госсбеспечеиии, в период, обучения на 
П'роиз'водстве Д91полн-итёльно получают 50 процентов от 
заработка.

НА ВАЗЕ 10 КЛАССОВ (срок обучения — 10 .меся
цев) — элеш1рогазосво(рщик.

Учащиеся на базе 10 классов во -время теоретичес«|01го 
обучения получают стипендию 75 руб., в период произ
водственной практики стипендию 30 руб. и доплату 50 
процентов от заработка.

НЕ ИМЕЮЩИЕ ВОСЬМИЛЕТНЕГО ОБРА-ЗОВАНИЯ
(срок обучения — 2 года, без получения среднего образо
вания. не моложе 14 лет): столяр (строительный), плот
ник, каменщик, монтажник -по монтажу стальны.ч и же
лезобетонных кО'НструК'Ций; электросварщик ручной свар
ки;; маляр' (сгроительиы-й), штукатур.

Учагциеся получают стииеядию 50 руб. -в месяц. По 
договоренности с подраэделетиями выплачивается хозсти- 
пендия — 50—300 руб. ^

■училище располагает хорош-о оборудованными кабине
тами и мастерскими, благоустроенным обш,езкит'Ие.м, 
спортзалом, кинозалом. При кабинетах и мастерешх рабо. 
тают кружки технического творчества. Оргаииоована ху
дожественная самодеятельность. Работают спортивные 
секции: футбол, баскетбол, лыжи, самбо и другие. При-пи- 
маются юноши и девушки в возрасте 15 лет и-старше без 
акза-менов.

Выпуокии-к-и училища раопределяются па базовое 
предприятие — управление .«Химстрой».

Для поступления леобходИ’Мо и.меть следу-ющие доку
менты: паспорт или свидетельство о рождении. зая.вле. 
ние, документ; об образовалии в подлиннике, справку с 
места жительства и о семейном положении, медицин-ск'ую 
спра-вку, фотокарточки 'размером 3 x 4  см и для профсоюз
ного билета — 8 штук каждой.

Обращаться по адресу: г. Томск-27, ул. Смирнова, 
48-а. Проезд автобусами №№ 1, 18, 40, 125, 11, 19, 14, 
до остаиовк-и «АРЗ».

Коллектив производст
венного объединения «Том
ское» по племенной рабо
те выражает глубокое со
болезнование М. Е. Рогуте- 
нок в связи со ёмертью му
жа

РОГУТЕНОК
Дмитрия Николгевича. .

Коллектив Томского обл
потребсоюза выражает глу
бокое соболезнование пред
седателю совета А, А. Дем
ченко по поводу кончины 
отца

САВКЛ08А
Арсентия Федоровича.

1ЛВ!1шт91) 
НАШ  А Д Р Е С

-И П ЕЛ ЕФ О Н Ы

laNscTHTMH рмектвва —
31-06-52. Э1-з/«5
Отэотетавинмй «випотвр». —
31-33-34
Сскротариат
31-46-20
Отдои партийной жиаия — 
31-М-08. 21-28-42

ОтЯ|ЛдПропаганды —

Энсномкчееккй отдел — 
21-40-66. 21-36-44, 31-27-68
Агропромышлеимый отдай 
31-43-75, 31-44-60
Отдел иаукм и учебных
ааведенк
21-33 5̂8, 21-4S-S5

Отдел информации и 
культуры — 21-45-81, 21-43-32, 
21-26-80, 21-48-85 
Отдел советского Строительства 
N быта — 21-36-58, 21-06-60, 
21-26-80
Отдел писем —
21-38-65, 21-38-87, S1-27-68 
Отдел фотоиллюстраций — 
21-16-16

Общественная приемная — 
21-36-6S
Отдел объявлений — 
21-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
21-42-38
Касса 21-47-91 
Областная журналистская 
организация — 21-28-90

Индекс 54200
Типография издатвяь^ста* «Красное знамя» 

6340S0, Томск. ГСП, пр. Фрунзе, ЮЗ/1 
Газета печатается офсетным способом 

Выходит 300 раа в году.
к зо е зез . ' Заказ 132,

Тираж 199008
1 2  3 4

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


